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MEDIDAS DE RESTAURACION Y CONSERVACION EN LAS ZONAS 
ARQUEOLOGICAS DE LA CORONILLA Y EL GRILLO, EN JALISCO

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la directora general
del INAH a realizar medidas de restauración y conservación en las zonas ar-
queológicas de La Coronilla y El Grillo, en Jalisco, a cargo del diputado Salva-
dor Arellano Guzmán, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Ins-
titucional. Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos,
para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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REALIZAR GESTIONES A FIN DE SUMINISTRAR A LOS MUNICIPIOS
SELECCIONADOS LOS RECURSOS ETIQUETADOS EN EL PEF DE 2013
PARA EJECUTAR TANTO PROGRAMAS Y PROYECTOS DEL FONDO DE
PAVIMENTACION COMO DE INDOLES CULTURAL Y DEPORTIVA

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobierno de Veracruz
a realizar gestiones a fin de suministrar a los municipios seleccionados los recur-
sos etiquetados en el PEF de 2013 para ejecutar tanto programas y proyectos del
Fondo de Pavimentación como de índoles cultural y deportiva, a cargo de la dipu-
tada Mariana Dunyaska García Rojas, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. 

2014 COMO AÑO DE LA PROTECCION DE LOS DATOS PERSONALES

Proposición con punto de acuerdo, para que se declare 2014 como Año de la Pro-
tección de los Datos Personales, a cargo de la diputada Aleida Alavez Ruiz, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Se turna a la Co-
misión de Gobernación, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROGRAMA PERMANENTE DE MONITOREO SOBRE LA CALIDAD Y EL
MEJORAMIENTO DEL AIRE

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los tres niveles de go-
bierno a llevar a cabo un programa permanente de monitoreo sobre la calidad y el
mejoramiento del aire, a cargo del diputado Enrique Aubry de Castro Palomino,
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México. Se turna a la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para dictamen. . . . . . . . . . 

CANCELAR POR LA SEGOB LA APERTURA DEL PENAL
DE ALTA SEGURIDAD EN CHIAPAS

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecutivo federal a
cancelar por la Segob la apertura del penal de alta seguridad en Chiapas, a cargo
del diputado Ricardo Monreal Ávila y suscrita por el diputado Ricardo Mejía Ber-
deja, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. Se turna a la Comisión de
Seguridad Pública, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRESERVAR LA INTEGRIDAD FISICA, PSICOLOGICA Y SOCIAL DE LOS
ESTUDIANTES, CON APOYO PSICOLOGICO TANTO A LAS VICTIMAS
COMO A LOS AUTORES DEL BULLYING

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las Secretarías de Edu-
cación Pública federal y estatales a garantizar los cuidados necesarios para pre-
servar la integridad física, psicológica y social de los estudiantes, con apoyo psi-
cológico tanto a las víctimas como a los autores del bullying, a cargo del diputado
Luis Antonio González Roldán, del Grupo Parlamentario Nueva Alianza. Se turna
a la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos, para dictamen. . . . 
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COMISION ESPECIAL DE ANALISIS DE LEYES Y
TRATADOS INTERNACIONALES

Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la creación de una comi-
sión especial de análisis de leyes y tratados internacionales, a cargo del diputado
Javier López Zavala, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su atención. . . . . . . . . 

PROBLEMA QUE AFECTA A LOS TRABAJADORES JUBILADOS 
DEL COLEGIO DE BACHILLERES

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titulares de la SEP,
de la STPS y de la SHCP a resolver el problema que afecta a los trabajadores ju-
bilados del Colegio de Bachilleres, a cargo del diputado Roberto López Suárez,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Se turna a la
Comisión de Trabajo y Previsión Social, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CAMPAÑA MEDIATICA QUE INCULQUE A LOS NIÑOS Y LOS JOVENES
EL RECHAZO TOTAL DE LA CORRUPCION, CON EL FOMENTO DE LOS
VALORES Y EL RESPETO DE LAS LEYES

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SEP a impulsar una
campaña mediática que inculque a los niños y los jóvenes el rechazo total de la co-
rrupción, con el fomento de los valores y el respeto de las leyes, a cargo del dipu-
tado Ricardo Astudillo Suárez, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecolo-
gista de México. Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servicios
Educativos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESCASA CALIDAD DE LOS CONTENIDOS TELEVISIVOS EN MEXICO

Proposición con punto de acuerdo, relativo a la escasa calidad de los contenidos
televisivos en México, a cargo del diputado Ricardo Monreal Ávila y suscrita por
el diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciuda-
dano. Se turna a la Comisión de Radio y Televisión, para dictamen. . . . . . . . . . . 

ACCIONES Y PROGRAMAS ENCAMINADOS A PROPORCIONAR 
EDUCACION SEXUAL A NIÑOS Y A ADOLESCENTES

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de la SEP a ana-
lizar acciones y programas encaminados a proporcionar educación sexual a niños
y a adolescentes, a cargo de la diputada Dulce María Muñiz Martínez, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Se turna a la Comisión de
Educación Pública y Servicios Educativos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

APOYO A QUIENES AYUNAN COMO PROTESTA PACIFICA
PARA QUE SE CONCRETE LA REFORMA MIGRATORIA EN 
ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

Proposición con punto de acuerdo, por el que esta soberanía brinda todo su apoyo
a quienes ayunan como protesta pacífica para que se concrete la reforma migrato-
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ria en Estados Unidos de América, a cargo de la diputada Amalia Dolores García
Medina, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Se
turna a la Comisión de Asuntos Migratorios, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . 

AUMENTO DE SUPERFICIE DE LAS VIVIENDAS DE INTERES SOCIAL

Proposición con punto de acuerdo, relativo al aumento de superficie de las vi-
viendas de interés social, a cargo del diputado Ricardo Monreal Ávila y suscrita
por el diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciu-
dadano. Se turna a la Comisión de Vivienda, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . 

INCLUSION DEL GRUPO “QUEMADURAS, 
CORROSIONES Y ESCALDACIONES” EN EL FONDO 
CONTRA GASTOS CATASTROFICOS

Proposición con punto de acuerdo, relativo a la inclusión del grupo “quemaduras,
corrosiones y escaldaciones” en el Fondo contra Gastos Catastróficos, a cargo de
la diputada Rosalba Gualito Castañeda, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. . . . . 

TRATADOS Y LAS NORMAS INTERNACIONALES PARA
PREVENIR Y COMBATIR LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES Y
LOS DEFENSORES DE DERECHOS HUMANOS Y DE PERIODISTAS

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de la Segob a
implantar acciones que permitan el cumplimiento de los tratados y las normas in-
ternacionales para prevenir y combatir la violencia contra las mujeres y los defen-
sores de derechos humanos y de periodistas, a cargo del diputado José Luis Mu-
ñoz Soria, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Se
turna a la Comisión de Igualdad de Género, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . 

NEPOTISMO EN EL ISSSTE

Proposición con punto de acuerdo, relativo al nepotismo en el ISSSTE, a cargo del
diputado Ricardo Monreal Ávila y suscrita por el diputado Ricardo Mejía Berde-
ja, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. Se turna a la Comisión de
Transparencia y Anticorrupción, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ACUERDO QUE ESTABLECE LAS BASES MINIMAS 
DE INFORMACION PARA LA COMERCIALIZACION DE 
LOS SERVICIOS EDUCATIVOS PRESTADOS POR PARTICULARES

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titulares de la SEP,
de la SE y de la Profeco a revisar, actualizar y hacer cumplir el acuerdo que esta-
blece las bases mínimas de información para la comercialización de los servicios
educativos prestados por particulares, a cargo del diputado Marco Alfonso Vela
Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Se tur-
na a la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos, para dictamen. . 
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PROGRAMA SEGURO MEDICO SIGLO XXI LAS CUOTAS 
DE AFILIACION VIGENTES DE ESTE, EL PADRON DE BENEFICIARIOS
Y LOS RESULTADOS PERIODICOS SOBRE SU DESARROLLO 
CON RELACION AL PEF DE 2013

Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita al comisionado nacional
de Protección Social en Salud que haga del conocimiento público por la página de
Internet del programa Seguro Médico Siglo XXI las cuotas de afiliación vigentes
de éste, el padrón de beneficiarios y los resultados periódicos sobre su desarrollo
con relación al PEF de 2013, a cargo del diputado José Luis Muñoz Soria, del Gru-
po Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Se turna a la Comi-
sión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

HECHOS, OCURRIDOS EN ARCELIA, DONDE FUERON ASESINADOS
CUATRO SERVIDORES PUBLICOS, PRESUNTAMENTE POR ELEMENTOS
DEL EJERCITO MEXICANO

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las Procuradurías Ge-
neral de la República y de Justicia de Guerrero a investigar los hechos, ocurridos
en Arcelia, donde fueron asesinados cuatro servidores públicos, presuntamente por
elementos del Ejército mexicano, a cargo del diputado Ricardo Mejía Berdeja y
suscrita por el diputado Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario Movi-
miento Ciudadano. Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen. . . . . . . . . 

OFICINA CONSULAR DE ESTADOS UNIDOS DE AMERICA EN ACUÑA O
EN PIEDRAS NEGRAS, COAHUILA

Proposición con punto de acuerdo, relativo al establecimiento de una oficina con-
sular de Estados Unidos de América en Acuña o en Piedras Negras, Coahuila, a
cargo de la diputada Irma Elizondo Ramírez, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores,
para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EJECUTAR OBRAS DE INFRAESTRUCTURA, DONDE SE DE PRIORIDAD
A LAS CONSTRUCTORAS LOCALES

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de la SCT y de-
más dependencias federales correspondientes a ejecutar obras de infraestructura,
donde se dé prioridad a las constructoras locales, a cargo del diputado Rodimiro
Barrera Estrada, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucio-
nal. Se turna a la Comisión de Infraestructura, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . 

PROGRAMA DE DECOMISIONAMIENTO APLICABLE A
LAS INSTALACIONES DE PEMEX EN LA SONDA DE CAMPECHE 
Y ANALIZAR LA VIGENCIA DE LAS CONDICIONES DE QUE 
DERIVA EL ACUERDO INTERSECRETARIAL NUMERO 117

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al director general de Pe-
mex a presentar un programa de decomisionamiento aplicable a sus instalaciones
en la sonda de Campeche; y a los titulares de la Sagarpa, de la SCT y de la Semar,
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a analizar la vigencia de las condiciones de que deriva el acuerdo intersecretarial
número 117, a cargo de la diputada Rocío Adriana Abreu Artiñano, del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional. Se turna a la Comisión de
Energía, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADOS QUE PARTICIPARON EN ANEXO. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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* PROPOSICIONES

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, por la que informa el turno que le
corresponde a las proposiciones con punto de acuerdo re-
gistradas en el orden del día del martes 10 de diciembre de
2013, de conformidad con el artículo 100, numeral 1, del
Reglamento de la Cámara de Diputados 

Con fundamento en los artículos 100, numeral 1, y 102, nu-
meral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados, se in-
forma a la honorable Asamblea los turnos dictados a las
proposiciones con punto de acuerdo, registradas en el or-
den del día del 10 de diciembre de 2013 y que no fueron
abordadas. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tado Ricardo Anaya Cortés (rúbrica), Presidente.»

«Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la direc-
tora general del INAH a realizar medidas de restauración y
conservación en las zonas arqueológicas de La Coronilla y
El Grillo, en Jalisco, a cargo del diputado Salvador Arella-
no Guzmán, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios
Educativos, para dictamen. 

2. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobierno
de Veracruz a realizar gestiones a fin de suministrar a los
municipios seleccionados los recursos etiquetados en el
PEF de 2013 para ejecutar tanto programas y proyectos del
Fondo de Pavimentación como de índoles cultural y depor-
tiva, a cargo de la diputada Mariana Dunyaska García Ro-
jas, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen. 

3. Con punto de acuerdo, para que se declare 2014 como
Año de la Protección de los Datos Personales, a cargo de la
diputada Aleida Alavez Ruiz, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los tres ni-
veles de gobierno a llevar a cabo un programa permanente
de monitoreo sobre la calidad y el mejoramiento del aire, a
cargo del diputado Enrique Aubry De Castro Palomino, del
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales, para dictamen. 

5.Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecutivo
federal a cancelar por la Segob la apertura del penal de al-
ta seguridad en Chiapas, a cargo del diputado Ricardo
Monreal Ávila y suscrito por el diputado Ricardo Mejía
Berdeja, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. 

6. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las Secre-
tarías de Educación Pública federal y estatales a garantizar
los cuidados necesarios para preservar la integridad física,
psicológica y social de los estudiantes, con apoyo psicoló-
gico tanto a las víctimas como a los autores del bullying, a
cargo del diputado Luis Antonio González Roldán, del
Grupo Parlamentario Nueva Alianza. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios
Educativos, para dictamen. 

7. Con punto de acuerdo, por el que se solicita la creación
de una comisión especial de análisis de leyes y tratados in-
ternacionales, a cargo del diputado Javier López Zavala,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. 

Turno: Junta de Coordinación Política, para su aten-
ción. 

8. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titula-
res de la SEP, de la STPS y de la SHCP a resolver el pro-
blema que afecta a los trabajadores jubilados del Colegio
de Bachilleres, a cargo del diputado Roberto López Suárez,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. 

Turno: Comisión de Trabajo y Previsión Social, para
dictamen. 

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 10 de diciembre de 2013 / Anexo IV7
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página 167 del Diario de los Debates del 10 de diciembre de 2013.
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9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SEP a
impulsar una campaña mediática que inculque a los niños
y los jóvenes el rechazo total de la corrupción, con el fo-
mento de los valores y el respeto de las leyes, a cargo del
diputado Ricardo Astudillo Suárez, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios
Educativos, para dictamen. 

10. Con punto de acuerdo, relativo a la escasa calidad de
los contenidos televisivos en México, a cargo del diputado
Ricardo Monreal Ávila y suscrito por el diputado Ricardo
Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciu-
dadano. 

Turno: Comisión de Radio y Televisión, para dictamen. 

11. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular
de la SEP a analizar acciones y programas encaminados a
proporcionar educación sexual a niños y a adolescentes, a
cargo de la diputada Dulce María Muñiz Martínez, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios
Educativos, para dictamen. 

12. Con punto de acuerdo, por el que esta soberanía brinda
todo su apoyo a quienes ayunan como protesta pacífica pa-
ra que se concrete la reforma migratoria en Estados Unidos
de América, a cargo de la diputada Amalia Dolores García
Medina, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática. 

Turno: Comisión de Asuntos Migratorios, para dicta-
men. 

13. Con punto de acuerdo, relativo al aumento de superfi-
cie de las viviendas de interés social, a cargo del diputado
Ricardo Monreal Ávila y suscrito por el diputado Ricardo
Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciu-
dadano. 

Turno: Comisión de Vivienda, para dictamen. 

14. Con punto de acuerdo, relativo a la inclusión del grupo
"quemaduras, corrosiones y escaldaciones" en el Fondo
contra Gastos Catastróficos, a cargo de la diputada Rosal-

ba Gualito Castañeda, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

15. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular
de la Segob a implantar acciones que permitan el cumpli-
miento de los tratados y las normas internacionales para
prevenir y combatir la violencia contra las mujeres y los
defensores de derechos humanos y de periodistas, a cargo
del diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Igualdad de Género, para dicta-
men. 

16. Con punto de acuerdo, relativo al nepotismo en el
ISSSTE, a cargo del diputado Ricardo Monreal Ávila y
suscrito por el diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo
Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción,
para dictamen. 

17. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titu-
lares de la SEP, de la SE y de la Profeco a revisar, actuali-
zar y hacer cumplir el acuerdo que establece las bases mí-
nimas de información para la comercialización de los
servicios educativos prestados por particulares, a cargo del
diputado Marco Alfonso Vela Reyes, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios
Educativos, para dictamen. 

18. Con punto de acuerdo, por el que se solicita al comi-
sionado nacional de Protección Social en Salud que haga
del conocimiento público por la página de Internet del pro-
grama Seguro Médico Siglo XXI las cuotas de afiliación
vigentes de éste, el padrón de beneficiarios y los resultados
periódicos sobre su desarrollo con relación al PEF de 2013,
a cargo del diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

19. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las Pro-
curadurías General de la República y de Justicia de Gue-
rrero a investigar los hechos, ocurridos en Arcelia, donde



fueron asesinados cuatro servidores públicos, presunta-
mente por elementos del Ejército Mexicano, a cargo del
diputado Ricardo Mejía Berdeja y suscrito por el diputado
Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario Movi-
miento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen. 

20. Con punto de acuerdo, relativo al establecimiento de
una oficina consular de Estados Unidos de América en
Acuña o en Piedras Negras, Coahuila, a cargo de la dipu-
tada Irma Elizondo Ramírez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Relaciones Exteriores, para dicta-
men. 

21.Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de
la SCT y demás dependencias federales correspondientes a
ejecutar obras de infraestructura, donde se dé prioridad a
las constructoras locales, a cargo del diputado Rodimiro
Barrera Estrada, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Infraestructura, para dictamen. 

22. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al director
general de Pemex a presentar un programa de decomisio-
namiento aplicable a sus instalaciones en la sonda de Cam-
peche; y a los titulares de la Sagarpa, de la SCT y de la Se-
mar, a analizar la vigencia de las condiciones de que deriva
el acuerdo intersecretarial número 117, a cargo de la dipu-
tada Rocío Adriana Abreu Artiñano, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Energía, para dictamen.»

MEDIDAS DE RESTAURACION Y
CONSERVACION EN LAS ZONAS 

ARQUEOLOGICAS DE LA CORONILLA
Y EL GRILLO, EN JALISCO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la directora general del INAH a realizar medidas de restau-
ración y conservación en las zonas arqueológicas de La
Coronilla y El Grillo, en Jalisco, a cargo del diputado Sal-
vador Arellano Guzmán, del Grupo Parlamentario del PRI

El que suscribe, diputado Salvador Arellano Guzmán, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional, de conformidad con lo previsto en el artículo
79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción IV, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, somete a considera-
ción de esta honorable asamblea proposición con punto de
acuerdo, con base en la siguiente:

Exposición de Motivos

México cuenta con miles de zonas con vestigios arqueoló-
gicos distribuidos en todo el territorio, las que son una vas-
ta fuente de cultura y educación, donde los niños y jóvenes
pueden palpar la historia, a las que todos los ciudadanos te-
nemos el deber de cuidarlas y conservarlas.

Las zonas arqueológicas son una fuente no sólo de educa-
ción, sino también de riqueza económica, ya que atraen al
turismo de muchas partes del mundo, lo que deja una gran
derrama para las comunidades donde están asentados los
vestigios históricos.

Es por la relevancia que tienen las zonas arqueológicas,
que resulta importante preservar aquellas que por diversas
circunstancias no cuentan con los trabajaos de conserva-
ción y cuidado necesarios, esto a fin de darles el nivel que
se merecen en nuestra historia, ante los ciudadanos y fren-
te a los miles de turistas que llegan a nuestro país.

Entre las zonas arqueológicas que necesitan mayores tra-
bajos de rescate se encuentran El Grillo y La Coronilla,
ambas en el estado de Jalisco. 

La zona arqueológica de El Grillo se localiza dentro de la
zona metropolitana de Guadalajara, en el municipio de Za-
popan, al noroeste del Valle de Atemajac, sobre un lomerío
conformado por siete montículos de una altura aproximada
de siete metros. Su importancia histórica radica en el nú-
mero importante de tumbas de fosa rectangular erigidas en-
tre los años 600 a 800 d.C.1

Por su parte, la zona arqueológica conocida como La Co-
ronilla, localizada en el lado norte de la delegación muni-
cipal de La Experiencia, municipio de Zapopan, no ha sido
ampliamente estudiada y por esta misma razón ha sufrido
graves daños a causa de la falta de la conservación y cui-
dados suficientes.

Sería deseable en ambos casos contar con senderos expli-
cativos para los visitantes, al igual que con trabajos de jar-
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dinería y de mantenimiento a las instalaciones y, en el me-
jor de los supuestos, erigir museos de sitio para explicar al
turismo la trascendencia de estos sitios durante el horizon-
te clásico de las culturas mesoamericanas de Occidente.
Tales obras servirían para otorgar un valor extra a la zona
metropolitana de Guadalajara, urbe que cuenta con nume-
rosos atractivos turísticos pero que, a diferencia de las ciu-
dades del centro del país, como Cuernavaca, México, Pue-
bla, Tlaxcala y Toluca, carece de oferta arqueológica para
los turistas de México y el mundo. 

También se hace indispensable reforzar la vigilancia en es-
tos dos sitios, a fin de prevenir y sancionar cualquier acto
que pueda poner en peligro nuestro patrimonio cultural,
toda vez que la situación es tal, que en la página electró-
nica del INAH se lee que “cuando se registra la presencia
de visitantes (en el Grillo), los custodios deben realizar vi-
gilancia con machete en mano, para evitar que los vánda-
los hagan daño a los visitantes.”2

Con el objeto de dar mayor cuidado, conservación y por lo
tanto mayor difusión, turismo e investigación de las zonas
arqueológicas El Grillo y La Coronilla, someto a la consi-
deración de esta soberanía el siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta al Instituto Na-
cional de Antropología e Historia, a efecto de que se desa-
rrollen mayores trabajos de restauración y conservación en
las zonas arqueológicas de El Grillo y La Coronilla, que
se encuentran en el municipio de Zapopan, estado de Ja-
lisco.

Notas:

1 http://www.inah.gob.mx/index.php?option=com_content&view=ar-
ticle&id=5656 10 de Octubre de 2013 19:11 horas. 

2 Consultado en http://www.inah.gob.mx/index.php?option=com_con-
tent&view=article&id=5656 el 28 de noviembre de 2013. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 3 de diciembre de 2013.— Dipu-
tado Salvador Arellano Guzmán (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 

REALIZAR GESTIONES A FIN DE SUMINISTRAR A
LOS MUNICIPIOS SELECCIONADOS LOS

RECURSOS ETIQUETADOS EN EL PEF DE 2013 
PARA EJECUTAR TANTO PROGRAMAS Y

PROYECTOS DEL FONDO DE PAVIMENTACION
COMO DE INDOLES CULTURAL Y DEPORTIVA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno de Veracruz a realizar gestiones a fin de sumi-
nistrar a los municipios seleccionados los recursos etique-
tados en el PEF de 2013 para ejecutar tanto programas y
proyectos del Fondo de Pavimentación como de índoles
cultural y deportiva, a cargo de la diputada Mariana Dun-
yaska García Rojas, del Grupo Parlamentario del PAN

La suscrita, diputada federal Mariana Dunyaska García
Rojas, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional de la LXII Legislatura del Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 79,
numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción I, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, somete a consideración
de esta asamblea la presente proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta al gobierno del estado de Ve-
racruz y a la Auditoria Superior de la Federación, al tenor
de las siguientes

Consideraciones

La célula básica del desarrollo de cualquier país siempre
residirá en sus órdenes locales. Por ésta razón y con el pro-
pósito de insertar a nuestro país en la dinámica de desarro-
llo mundial y la competencia que esta exige en muchos de
sus sectores, como una de las soluciones, a principio de los
años noventa se buscó potenciar el federalismo fiscal y di-
rigir una gran cantidad de recursos a nuestros municipios
para invertir de manera constante. 

Prueba de ello, es la creación del denominado ramo 33
aportaciones federales cuyos recursos etiquetados se desti-
nan a temas de relevancia para el desarrollo de los mismos:
inversión en salud, educación, seguridad e infraestructura
social.

Sin embargo, vivimos en mundo de constante cambio, con-
dicionado por el desarrollo de la tecnología, lo que sin duda
genera la apremiante necesidad de continuar invirtiendo en
infraestructura en los diferentes municipios del país, con el
propósito de generar las condiciones mínimas de desarro-
llo que permitan a nuestra sociedad enfrentar de mejor ma-
nera el contexto mundial de competencia antes referido.



Uno de los mecanismos de apoyo que exitosamente encon-
tró la Cámara de Diputados, fue la de etiquetar de manera
directa, recursos a los municipios del país en tres rubros de
vital importancia: cultural, deporte, e infraestructura para
pavimentación, espacios deportivos, alumbrado público y
rehabilitación de infraestructura educativa.

A lo largo de los últimos cinco años, desde el Congreso de
la Unión se han realizado esfuerzos para que la entrega y el
ejercicio de los recursos se inserten en el marco de trans-
parencia y rendición de cuentas, por ello, hemos tratado de
mejorar los mecanismos de ministración de recursos así
como los lineamientos a los que debe sujetarse la ejecu-
ción de los mismos.

No obstante los mecanismos de transparencia que actual-
mente existen para la ejecución de dichos recursos, algunos
gobiernos estatales como el de Veracruz, ha politizado la
ministración de los mismos, limitando la inversión en sec-
tores importantes y condicionando por supuesto el desarro-
llo de nuestros municipios.

Para el ejercicio fiscal 2013, al estado de Veracruz se le
aprobaron recursos para invertir en cultura, deporte y Fo-
pedem  poco más de 600 millones de pesos. De forma con-
creta, esta fue la asignación:

• Fopedem: 621 millones de pesos, para beneficiar a 63
municipios.

• Proyectos culturales: 143.9 millones de pesos, para
beneficiar a 26 municipios

• Infraestructura deportiva municipal: 111.1 millones de
pesos, para beneficiar a 30 municipios

A la fecha, muchos de los municipios que fueron seleccio-
nados para recibir un presupuesto e invertir en los temas
antes señalados, no han recibido la correspondiente minis-
tración como resultado de que el gobierno del estado de
Veracruz ha retenido los recursos, situación que no sólo
contraviene la ley sin recibir sanción alguna, sino también,
ha politizado su entrega debido a que en muchos casos a fi-
nales del mes de diciembre habrá cambio de administra-
ciones municipales y en muchos de ellos tomarán posesión
alcaldes priistas.

El gobierno del estado, mediante evasivas ha determinado
no entregar dichos recursos, violentando así lo que deter-
mina la Ley de Coordinación Fiscal; dicha situación se pre-

senta principalmente en aquellos municipios en donde Go-
bierna el PAN, presumiendo que la causa principal de di-
cha situación es que los gobiernos municipales concluirán
su administración el 31 de diciembre del presente año, es-
perando el gobierno estatal, a la entrada de los nuevos al-
caldes, que en su mayoría son de extracción priista.

El retraso en la ministración de los recursos ha generado en
consecuencia, una presión presupuestal para muchos de los
ayuntamientos debido a que el aplazamiento en el pago de
proyectos que previamente fueron convenidos, en la mayor
parte de las ocasiones genera incrementos en los costos de-
bido a que los contratos de inversión generalmente contie-
nen sanciones a través del cobro de intereses. 

Además, el gobierno del estado muestra un nulo compro-
miso con sus alcaldías y no reconoce el esfuerzo de gestión
que muchos de los municipios de la entidad han realizado
para poder contar en tiempo y forma con el presupuesto
que les permita cumplir con los compromisos adquiridos
durante el presente ejercicio fiscal.

Bajo el contexto anterior, es importante que el gobierno del
estado cumpla de forma expedita con lo que establecen los
convenios y lineamientos parta la ejecución de los recursos
antes señalados. Es decir, el presente punto de acuerdo bus-
ca exhortar al gobierno del estado para que haga entrega de
forma inmediata de los recursos que por concepto de Fo-
pedem, proyectos  culturales e infraestructura deportiva le
corresponde a los municipios de la entidad.

Asimismo, se exhorta al a la Auditoria Superior de la Fe-
deración, para que audite los recursos federales que se des-
tinaron para el gobierno de Veracruz, y determine las san-
ciones correspondientes por no entregar en tiempo y forma
dichos recursos, 

Por lo anteriormente expuesto, se somete a la considera-
ción del pleno de esta honorable Cámara de Diputados la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta al gobierno del estado de Veracruz,
para que de forma inmediata y antes de que concluya el
ejercicio fiscal 2013, realice las gestiones necesarias para
ministrar los recursos federales etiquetados a los munici-
pios del estado a través del Fopedem, proyectos culturales
y proyectos deportivos durante el ejercicio fiscal 2013. 
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Segundo. Se exhorta a la Auditora Superior de la Federa-
ción, para que en su programa anual de trabajo para el ejer-
cicio 2014, audite los recursos federalizados del año 2013,
otorgados al estado de Veracruz.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de
2013.— Diputada Mariana Dunyaska García Rojas (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen. 

2014 COMO AÑO DE LA PROTECCION 
DE LOS DATOS PERSONALES

«Proposición con punto de acuerdo, para que se declare
2014 como Año de la Protección de los Datos Personales,
a cargo de la diputada Aleida Alavez Ruiz, del Grupo Par-
lamentario del PRD

La que suscribe, diputada federal de la LXII Legislatura
del Cámara de diputados del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en el artículo 79 del Reglamento
de la Cámara de Diputados, somete a consideración del
pleno la proposición con punto de acuerdo bajo los si-
guientes

Antecedentes

La protección de datos personales es un derecho funda-
mental, consagrado en el Artículo 16 de nuestra Constitu-
ción. Sin embargo, la protección de los datos personales y
el uso de los denominados derechos ARCO, Acceso, Rec-
tificación, Cancelación u Oposición de nuestros Datos Per-
sonales, aún no se convertido en una cultura.

Aun cuando la transición hacia el entorno digital del con-
junto de nuestras vidas,  reclaman que nuestros datos per-
sonales sea protegidos. Los datos personales tienen un va-
lor económico, se convierten en la moneda de cambio en el
entorno digital, son utilizados para realizar grandes trans-
acciones comerciales y nos permiten acceder a distintos
servicios.

En Europa los datos personales están claramente identifi-
cados con su valor económico, sin embargo su protección
es un mecanismo que permite proteger a las personas en

contra de ataques a su privacidad, intimidad, honor, digni-
dad y por tanto a sus derechos fundamentales. 

Las sociedades en donde se ha sufrido la represión de dic-
taduras políticas, como Chile, Argentina o Uruguay, los da-
tos personales son altamente protegidos. Sin embargo en
nuestra sociedad prácticamente regalamos nuestros datos
personales.

En ocasiones la indistinción entre lo público y lo privado,
y a veces sudes límite, propicia la generación de crisis en
el espacio público. 

Los datos son la información que identifica y hace identi-
ficable a las personas; son su huella digital, su rostro, su
iris, su nombre, su dirección, su correo electrónico, su fir-
ma; además su expediente clínico, su estado de salud, su
preferencias ideológicas o sexuales, se convierten en datos
personales sensibles que requieren una protección mayor.

Proteger los datos personales no es proteger al dato en sí
mismo, sino proteger a las personas en su ámbito privado.

En tal contexto se han buscado mecanismos formales, jurí-
dicos y legislativos para proteger los datos personales, pri-
mero para hacer una distinción entre conceptos como la
honra, el honor o la honorabilidad y la protección de datos
personales, lo que ha generado un proceso de modificación
en casi todos los códigos civiles del país, para transitar ha-
cia la protección de los datos personales con el fin de res-
guardar éstos del tráfico y su posible uso indebido, y sal-
vaguardar por tanto la integridad de la persona.

En México la protección de datos personales es un tema in-
cipiente, no hay una cultura de la protección de los datos
personales. El tema se discutió por primera vez con la re-
forma constitucional de 2002 sobre el reconocimiento del
derecho de acceso a la información pública establecido en
el artículo 6o. constitucional.

En la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Informa-
ción Pública Gubernamental, se incorporó la concepción
de los datos personales que detentan las distintas instancias
de gobierno como información confidencial, estableciendo
una especie de tensión entre máxima publicidad de la in-
formación y máxima protección de los datos personales.
Una especie de consecuencia de esta tensión, fu la réplica
en las distintas leyes de los estados de  la República y el
Distrito Federal. 



La heterogeneidad existente en las leyes de transparencia y
acceso a la información dio lugar a una nueva reforma
constitucional en 2007, donde se incorporó la obligación
de proteger los datos personales en los términos y con las
excepciones que se fijan en la fracción II; así como el de-
recho de los particulares a solicitar el acceso y la rectifica-
ción de sus datos personales.

En 2009 se facultó al Congreso de la Unión para legislar en
materia de protección de datos personales en posesión de
particulares, dando lugar a una nueva reforma en la que se
incorporó la fracción XXIX-O al artículo 73 de la Consti-
tución, y a la creación de la Ley Federal de Protección de
Datos Personales en Posesión de los Particulares.

En este contexto también se reformó el Artículo 16 consti-
tucional, donde se reconoció el derecho a la Protección de
Datos Personales, así como los Derechos de Acceso, Rec-
tificación, Cancelación y Oposición de los mismos.

A diez años del inicio de la protección de datos personales
menos de la mitad de los Estado de la República cuentan
con leyes publicadas en la materia. Sólo en los Estados de
Campeche, Chihuahua, Colima, estado de México, Guana-
juato, Oaxaca, Puebla, Tlaxcala, Veracruz, Distrito Federal
y Durango, se cuenta con un ordenamiento en la materia. 

En esta perspectiva, es posible apreciar que la protección
de los Datos Personales ha sido un tema ignorado y hasta
hace muy poco tiempo este derecho fundamental se ha
puesto en la agenda pública. 

La importancia de la protección a los datos personales re-
side en la cantidad de datos personales que diariamente
proporcionamos de manera voluntaria, involuntaria o por
desconocimiento, ya sea para la obtención de bienes o ser-
vicios públicos o privados, sin reparar que nuestros datos
pueden ser utilizados para fines distintos para los que fue-
ron cedidos o recabados; de la misma manera, el complejo
entramado de relaciones sociales y los avances tecnológi-
cos dan lugar al uso indiscriminado de información perso-
nal en plataformas tecnológicas, lo que vulnera la vida ín-
tima y privada de las personas, además de poner en peligro,
en ciertos casos, la integridad física y emocional.

Para dimensionar el tema de los datos personales sólo bas-
ta reconocer que Facebook cotiza en la bolsa de valores por
casi un billón de datos personales; que los empleadores ac-
tualmente visitan los perfiles digitales de quienes solicitan
trabajo para dárselos o no.

La reciente reforma en materia de Transparencia a diversos
Artículos Constitucionales implican la construcción de un
Sistema Nacional de Transparencia y Protección de Datos
Personales, que entre otras cosas implican: proponer, dis-
cutir y aprobar tres Leyes Generales en materia de Acceso
a la Información, Archivos y Protección de Datos Persona-
les.

Sin duda uno de los temas torales será el diseño institucio-
nal del órgano, institución o instancia que se encargue de
proteger los datos personales en posesión de privados. Ac-
tualmente alrededor de 7 millones de establecimientos tra-
tan datos personales, además de las múltiples dependencias
que recaban y tratan nuestros datos personales, requiere de
fortalecer nuestra cultura, en este tenor hacemos las si-
guientes 

Consideraciones

Primero. La Protección de Datos Personales al ser un de-
recho fundamental independiente del derecho de acceso a
la información, con características propias hace necesaria
la emisión de leyes especiales en la materia en todos los
Estados de la Federación, por lo que resulta indispensable
la difusión de la protección de los datos personales.

Segundo. El alcance de la protección de los datos persona-
les, no puede ni debe restringirse a la información personal
contenida en medios electrónicos, sistemas de datos perso-
nales, bases de datos o bancos de datos, considerando que
en los órganos de gobierno existen archivos físicos no sis-
tematizados, por lo que la protección y el ejercicio de de-
rechos ARCO se debe extender a los datos personales que
se encuentren en sus archivos y documentos.

Tercero. Para hacer expedito el derecho se debe fortalecer
a través de procedimientos sencillos y expeditos para que
los titulares de los datos personales puedan ejercer sus de-
rechos ARCO, cuyos requisitos deben ser comunes en la
federación, los Estados y en el Distrito Federal.

Cuarto. Es pertinente replantear el alcance del derecho
fundamental a la protección de datos personales, en virtud
de que hoy en día debemos entender que el bien jurídica-
mente protegido no es simplemente el dato personal, sino
la protección de la persona en sí misma.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, se somete a la
consideración esta Asamblea la siguiente propuesta con
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Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente a los Poderes de la
Unión para que en el ámbito de sus atribuciones declaren
el “2014, Año de la Protección de los Datos Personales”, y
se instruya a sus respectivas estructuras administrativas a
que se tomen las medidas para su difusión y aplicación. 

Diputada Aleida Alavez Ruiz (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

PROGRAMA PERMANENTE DE 
MONITOREO SOBRE LA CALIDAD 

Y EL MEJORAMIENTO DEL AIRE

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los tres niveles de gobierno a llevar a cabo un programa
permanente de monitoreo sobre la calidad y el mejora-
miento del aire, a cargo del diputado Enrique Aubry de
Castro Palomino, del Grupo Parlamentario del PVEM

El que suscribe, Enrique Aubry de Castro Palomino, dipu-
tado federal del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México, de la LXII Legislatura del honora-
ble Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto
en el artículo 8o. de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, y el artículo 79, numeral 1, fracción II,
y numeral 2, fracción II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta honorable
asamblea, el presente punto de acuerdo, al tenor de la si-
guiente

Exposición de Motivos

La Organización Mundial de la Salud (OMS), determinó
que en muchas ciudades la contaminación del aire está al-
canzando niveles que ponen en peligro la salud de la gen-
te, y que en la actualidad causan cerca de dos millones de
muertes al año, el estudio se llevó a cabo en el año 2012.

En aquella ocasión, la OMS señaló después de analizar a
mil 100 ciudades de 91 países, incluidas capitales de más
de 100 mil habitantes, los más altos niveles fueron regis-
trados en países asiáticos como Pakistán e India; en cam-
bio, en América del Sur, Estados Unidos y Canadá la cali-

dad del aire fue mucho mejor. Nuestro país se encuentra en
la media.

Son muchos los mexicanos expuestos a los efectos noci-
vos, se cree que en donde viven poblaciones de más de 500
mil habitantes, se concentran las mayores emisiones.

El estudio de mérito estableció que más de dos millones de
personas mueren cada año a causa de la inhalación de pe-
queñas partículas contaminantes del aire de espacios inte-
riores y exteriores.

Las partículas PM10, de menos de 10 micras de tamaño,
pueden penetrar en los pulmones y llegar al torrente san-
guíneo, y causar así cardiopatías, cáncer de pulmón, asma
e infecciones agudas de las vías respiratorias inferiores.

Las directrices de la OMS sobre calidad de aire establecen
una cifra de 20 microgramos por metro cúbico (µg/m3)
como media anual, pero los datos publicados muestran
que en algunas ciudades la media de PM10 ha llegado has-
ta 300 µg/m3.

Sin embargo, “la gran mayoría de las poblaciones urbanas
sufren una exposición media anual a partículas PM10 que
supera el nivel máximo de 20 µg/m3 recomendado en las
directrices sobre calidad del aire de la OMS.

Aunado al multicitado estudio de la OMS, debe citarse la
alarmante noticia dada a conocer en el estudio Global de
Enfermedad 2012, realizado por el Instituto sobre Efectos
en la Salud de Estados Unidos, donde se expresó que la
contaminación ambiental ocasiona 3.2 millones de muertes
prematuras al año en el mundo y en México la cifra alcan-
za un promedio de 20 mil 500 decesos, reveló Aarón Co-
hen, investigador del instituto, quien resaltó que la princi-
pal causa del problema son las micro partículas, pues
ningún nivel es aceptable, por lo que exhortó a que se man-
tengan y profundicen las medidas encaminadas a disminuir
la presencia de contaminantes.

El estudio también detectó que entre las 20 causas de muer-
te en el país, la mala calidad del aire es la principal debido
a factores ambientales.

Cabe precisar que el pasado viernes 6 de diciembre, la ciu-
dad de Shanghái, China, reportó un problema severo de
contaminación que obligó a cerrar diversos sectores como
el de la construcción, además, el transporte aéreo sufrió, ya



que se cancelaron varios vuelos y retrasaron otros tantos,
dejando en serios predicamentos políticos al alcalde, Yang
Xiong, pues la ciudadanía reclamó y temió por su salud,
pues la visión en la vía pública llego a ser de menos de cin-
cuenta metros lineales.

En este sentido, es evidente que la contaminación por mi-
cro partículas es una llamada grave hecha por centros de
estudios serios y organismos mundiales, creemos de la va-
lía de tomar medidas al respecto, sobre todo porque como
país, y primordialmente en la Ciudad de México, hemos
sido receptores pasivos de fenómenos como inversiones
térmicas constantemente, y por un aumento en el porcen-
taje en personas que son tratadas en centros de enfermeda-
des respiratorias.

Por lo anterior, es propicio exhortar a los tres niveles de go-
bierno para establecer un programa de monitoreo sobre la
calidad y mejoramiento del aíre, entendiendo que todo ello
repercutiría en una mejor calidad de vida de la población,
un menor costo para el estado en servicios médicos, y en el
cumplimiento de uno de los derechos humanos y difusos
establecidos en el artículo 4 de la Carta Magna, el derecho
a un medio ambiente sano para su desarrollo y bienestar.

En virtud de lo aquí expuesto pongo a consideración de
esta honorable asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta respe-
tuosamente al gobiernos federal, a las autoridades estatales
y municipales para que en el ámbito de sus respectivas
competencias lleven a cabo un programa permanente de
monitoreo sobre la calidad y mejoramiento del aíre, enten-
diendo que todo ello repercutiría en un nivel de vida ópti-
mo de salud para toda la población, un menor costo para el
estado en servicios médicos, y en el cumplimiento de uno
de los derechos humanos y difusos establecidos en el ar-
tículo 4 de la constitución, el derecho a un medio ambien-
te sano para su desarrollo y bienestar.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de
2013.— Diputado Enrique Aubry de Castro Palomino (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen. 

CANCELAR POR LA SEGOB LA APERTURA
DEL PENAL DE ALTA SEGURIDAD EN CHIAPAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a cancelar por la Segob la apertura del
penal de alta seguridad en Chiapas, a cargo de Ricardo
Monreal Ávila y suscrita por Ricardo Mejía Berdeja, dipu-
tados del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Ricardo Monreal Ávila y Ricardo Mejía Berdeja, integran-
tes de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión y del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con fun-
damento en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, 79,
numeral 2, fracción II, y 113 del Reglamento de la Cáma-
ra de Diputados, presentan ante esta asamblea proposición
con punto de acuerdo, de urgente u obvia resolución, al te-
nor de la siguiente

Exposición de Motivos

Chiapas es un estado con diversos problemas, de pobreza,
migración, violencia, y movimientos armados, por mencio-
nar algunos.

Circunstancias recientes, fenómenos temporales, tuvieron
un efecto negativo en el ingreso, sobre sus proyectos para
un incremento gradual y sostenido del bienestar de la po-
blación.

Y ahora la construcción de un penal de alta seguridad tiene
a la población a disgusto, pues –mencionan– hacen falta
muchas cosas: educación, alimento, vestido, y diversas ne-
cesidades antes que el penal.

Los pobladores de la región han manifestado públicamen-
te su profundo rechazo a este proyecto, aduciendo que no
es posible que la inversión más cuantiosa de la región del
sexenio pasado haya sido la construcción de un penal, cam-
biando el uso de suelo agrícola de la mayor productividad
por un foco que concentraría a la delincuencia de la más
alta peligrosidad del país.

La obra, con un costo superior a 4 mil 400 millones de pe-
sos, será un gran problema si abre sus puertas, ya que su
construcción está sobre la cuenca del río Vado Ancho, en
Villa Comatitlán, una zona que en 2005, tras el paso del hu-
racán Stan, quedó completamente anegada.

El atlas de riesgos elaborado por el gobierno chiapaneco
tras el paso de Stan señaló que el área donde se construye
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el centro federal de readaptación social (Cefereso) es pro-
pensa no sólo a inundaciones sino, también, a incendios y
azolves.

El estudio de impacto ambiental que la constructora pre-
sentó a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales advirtió este riesgo y la presencia de cuerpos de agua
en el terreno.

Además, es muy probable que las contingencias climatoló-
gicas se vuelvan a repetir ya que son cíclicas, representan-
do un grave riesgo para la seguridad de los que se internen
ahí, así como de los custodios y demás trabajadores.

La empresa Makobil, S de RL de CV, adquirió el terreno
donde se construye el penal a comuneros del lugar; es una
extensión de 218 hectáreas.

Se prevé que el Cefereso albergue a más de 2 mil 500 re-
clusos de alta peligrosidad.

En lugar de todo ello se propone que esa inversión sea en
infraestructura y que esas instalaciones sean dedicadas a la
educación. Que se apliquen políticas públicas que generen
proyectos productivos detonadores de inversión como el
puerto de Chiapas.

Los pobladores mencionan con la construcción de cárceles
no se detendrá la delincuencia; esto frenaría el turismo, en
vez de incentivarlo, pues por estar cerca la delincuencia or-
ganizada aumentarán las actividades del crimen organiza-
do, ahuyentará la inversión, no se activará la economía que
tanta falta hace, y romperá con la estabilidad social del es-
tado.

Por lo expuesto se somete a consideración del pleno de es-
ta asamblea, con carácter de urgente y obvia resolución, el
siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal a cancelar por la Se-
cretaría de Gobernación la apertura del centro federal de
readaptación social en Chiapas.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de
2013.— Diputado Ricardo Monreal Ávila (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dic-
tamen. 

PRESERVAR LA INTEGRIDAD FISICA, 
PSICOLOGICA Y SOCIAL DE LOS ESTUDIANTES,

CON APOYO PSICOLOGICO TANTO A LAS 
VICTIMAS COMO A LOS AUTORES DEL BULLYING

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
las Secretarías de Educación Pública federal y estatales a
garantizar los cuidados necesarios para preservar la inte-
gridad física, psicológica y social de los estudiantes, con
apoyo psicológico tanto a las víctimas como a los autores
del bullying, a cargo del diputado Luis Antonio González
Roldán, del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza

El suscrito, Luis Antonio González Roldán, diputado fede-
ral integrante del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza
en la LXII Legislatura de la Cámara de Diputados del ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 6o., fracción I, y artículo 79, nume-
ral 1, fracción II, y numeral 2, fracción III, del Reglamento
de la Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
soberanía, la presente proposición con punto de acuerdo con
base en las siguientes

Consideraciones

El bullying o acoso es una práctica que, si bien existe des-
de hace décadas, en la actualidad se ha convertido en un fe-
nómeno predominante en escuelas públicas y privadas de
nuestro país.

El número de menores que son agredidos de forma psico-
lógica, verbal, física e incluso sexual por sus compañeros
van en ascenso y, desafortunadamente, se tiene registro de
casos que han tenido como desenlace fatal la muerte del
afectado.

Se estima que al menos 4 de cada 10 niños en México su-
fre de acoso, principalmente en la escuela. De acuerdo con
un estudio publicado el año pasado por la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OC-
DE), México ocupaba el penoso primer lugar, a nivel
mundial, en casos de bullying registrados entre estudiantes
de secundaria.

El ciberbullying es otra de las prácticas que ha cobrado no-
toriedad entre menores y adolescentes. Denostar a quien no
es de su agrado mediante fotografías y publicaciones en las
redes sociales es la constante.



La Ley General de Educación contempla la obligación de
la autoridad federal de combatir la violencia dentro del ám-
bito escolar, tal y como lo señalan los artículos 33 y 42 de
la mencionada ley:

“Artículo 33.- Para cumplir con lo dispuesto en el ar-
tículo anterior, las autoridades educativas en el ámbito
de sus respectivas competencias llevarán a cabo las ac-
tividades siguientes:

I. a XIV. …

XV.- Apoyarán y desarrollarán programas, cursos y
actividades que fortalezcan la enseñanza de los pa-
dres de familia respecto al valor de la igualdad y so-
lidaridad entre las hijas e hijos, la prevención de la
violencia escolar desde el hogar y el respeto a sus
maestros;

XVI. a XVII. …”

“Artículo 42.- En la impartición de educación para me-
nores de edad se tomarán medidas que aseguren al edu-
cando la protección y el cuidado necesarios para preser-
var su integridad física, psicológica y social sobre la
base del respeto a su dignidad, y que la aplicación de la
disciplina escolar sea compatible con su edad.

Se brindarán cursos a los docentes y al personal que la-
bora en los planteles de educación, sobre los derechos
de los educandos y la obligación que tienen al estar en-
cargados de su custodia, de protegerlos contra toda for-
ma de maltrato, perjuicio, daño, agresión, abuso, trata o
explotación.

En caso de que las y los educadores así como las auto-
ridades educativas, tengan conocimiento de la comisión
de algún delito en agravio de las y los educandos, lo ha-
rán del conocimiento inmediato de la autoridad corres-
pondiente.”

A pesar de lo anterior, en los últimos meses hemos sido tes-
tigos de situaciones lamentables en donde menores entre
los 6 y 15 años han sido agredidos por sus similares.

El pasado mes de octubre, en el estado de Guanajuato, un
niño de 12 años fue golpeado por sus compañeros por ne-
garse a fumar. Su vida aún se está en peligro, debido a las
lesiones internas que sufrió.

Qué decir del menor que en los baños de una escuela pri-
maria de Guadalajara, en Jalisco le fue cortado el prepucio
por un grupo de niños mayores.

También, en Jalisco, el asesinato de dos adolescentes de 15
años porque “maltrataron y se burlaron” de un compañero
que era hijo de un narcotraficante en prisión.

Y más reciente, en Culiacán, Sinaloa, el caso de la peque-
ña de 6 años de edad que fue violada por niños de sexto
grado. La denuncia fue presentada por el padre de la vícti-
ma.

Así podemos continuar con la mención de decenas, quizá
cientos, de casos en donde la agresión dio inicio con un
empujón, un manotazo, una burla y terminó en tragedia.

En la mayoría de los casos las agresiones quedan impunes
y no se les da la atención psicológica o médica que se re-
quiere, el menor agredido y el agresor sólo son canalizados
a trabajo social o al psicólogo.

¿Pero qué pasa si la familia no cuenta con los recursos para
dar una atención profesional al menor afectado?

En lo que toca al menor agresor, si la acción se cometió en
la escuela, es suspendido o en caso extremo es expulsado,
pero no se le brinda la atención que también requiere para
cambiar su conducta.

Un niño o adolescente acosador por lo general proviene de
un hogar en donde la violencia está presente entre padres y
hermanos, de ahí la necesidad de emprender acciones que
ayuden, no sólo al menor sino también a su familia a afron-
tar el problema y darle una solución.

En el Grupo Parlamentario Nueva Alianza, nos preocupa-
mos y ocupamos de la educación en el país, y sabemos que
la violencia no debe permitirse en ninguna de sus modali-
dades dentro de un ambiente escolar.

De conformidad con lo anteriormente expuesto, me permi-
to someter a consideración de esta Honorable Asamblea la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Educación Pública fe-
deral y las Secretarías de Educación estatales para que, en
el ámbito de sus respectivas competencias, garanticen los
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cuidados necesarios para preservar la integridad física, psi-
cológica y social de los estudiantes, brindando atención
psicológica inmediata y gratuita tanto a las víctimas como
a los agresores del llamado “bullying escolar”.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tado Luis Antonio González Roldán (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 

COMISION ESPECIAL DE ANALISIS DE 
LEYES Y TRATADOS INTERNACIONALES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la
creación de una comisión especial de análisis de leyes y
tratados internacionales, a cargo del diputado Javier López
Zavala, del Grupo Parlamentario del PRI

El suscrito, Javier López Zavala, diputado a la LXII Legis-
latura de la Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional, con fundamento en lo dispuesto
en los artículos 6, numeral 1, fracción i; 79 numeral 1, frac-
ción II y numeral 2, fracción I, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados presenta ante esta honorable asamblea
proposición con punto de acuerdo, punto de acuerdo, por el
que se solicita a la junta de coordinación política de la Cá-
mara de Diputados, integre una comisión especial de aná-
lisis de leyes y tratados internacionales, al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

Tomando como base principal del presente documento, di-
versos estudios e investigaciones realizados por la maestra
Elma Trejo, entonces  Subdirectora de Política Exterior del
Sistema de Investigación y Análisis de la Biblioteca de la
Cámara de Diputados, es que podemos darnos cuenta de la
necesidad de armonizar los tratados internacionales con
nuestro marco jurídico federal. 

Podemos referir que se entiende por Tratado Internacional
el convenio regido por el derecho internacional público,
celebrado por escrito entre el gobierno de los Estados Uni-
dos Mexicanos y uno o varios sujetos de Derecho Interna-

cional Público, ya sea que su aplicación requiera o no la ce-
lebración de acuerdo en materias especificas, cualquier que
sea su denominación, mediante el cual los Estados Unidos
Mexicanos asumen compromiso”.

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

En México, la Constitución Política es la norma suprema a
que deben ajustarse todas las demás normas, incluyendo la
Convención de Viena o tratado de tratados. 

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 133 de la
Constitución, las leyes federales y los tratados son ley su-
prema de la nación y tienen por tanto, la misma jerarquía;
además de establecer la jerarquía legislativa en el sistema
jurídico mexicano, esta disposición define el nivel en el
cual deben de considerarse los tratados, con respecto al res-
to de la normatividad.

De ahí que en todo caso un tratado pueda modificar una ley
federal, como lo señalan, por ejemplo, el Código Civil Fe-
deral (artículo 12), el Código Penal Federal (artículo 6) y el
Código Fiscal de la Federación (artículo 1).

La Constitución mexicana vigente hace referencia a los tra-
tados o convenciones internacionales en los artículos 15,
18, 76, fracción I; 89, fracción X; 103; 117 fracción I y
133.

La celebración de un tratado se integra en nuestro derecho
público interno por la concurrencia de dos voluntades, como
son la del Presidente y la del Senado, tomada la de este últi-
mo por la mayoría de votos de los presentes. 

El artículo 15 constitucional, restringe las facultades del
poder Ejecutivo y del Senado para celebrar tratados.

En cuanto al artículo 18, en su párrafo séptimo, prevé la ce-
lebración de tratados para efecto de llevar a cabo el llama-
do intercambio internacional de reos de nacionalidad me-
xicana o extranjeros. De igual manera el artículo 89
constitucional, habla de las facultades del Presidente con
respecto a la celebración de tratados.

En cuanto al Senado sus facultades se encuentran estable-
cidas en el artículo 76, fracción I.  Por su parte, el artículo
117 en su fracción I dispone la prohibición de los Estados
para la celebración de tratados. Esta prohibición a las enti-
dades federativas resulta congruente con la naturaleza jurí-
dica del Estado federal mexicano, ya que los Estados



miembros carecen de personalidad jurídica para actuar
como sujetos del derecho internacional. 

De acuerdo con nuestro sistema jurídico, el Ejecutivo fe-
deral puede celebrar tratados internacionales, y tales trata-
dos sólo requieren de la aprobación del Senado, sin que sea
necesaria la intervención de otro órgano para que el Presi-
dente pueda ratificarlos o adherirse a ellos en el ámbito in-
ternacional. 

Ley sobre la Celebración de Tratados

Publicada en el Diario Oficial de la Federación el día 2 de
enero de 1992, la Ley sobre la Celebración de los Tratados
tiene por objeto regular la celebración de los tratados y
acuerdos interinstitucionales en el ámbito internacional, es-
tableciendo en su artículo 2º. que se entiende por Tratado:
“I. El convenio regido por el Derecho Internacional Públi-
co, celebrado por escrito entre el Gobierno de los Estados
Unidos Mexicanos y uno o varios sujetos de derecho inter-
nacional público, ya sea que para su aplicación requiera o
no la celebración de acuerdo en Materias específicas, cual-
quier que sea su denominación, mediante el cual los Esta-
dos Unidos Mexicanos asumen compromisos” y por “IV.-
Aprobación: el acto por el cual el senado aprueba los
tratados que celebra el Presidente de la República.”

Legislación internacional

Convención de Viena sobre el Derecho de los Tratados
(1969)

Durante 15 años, a partir de 1950, la Comisión de Derecho
Internacional de las Naciones Unidas estuvo trabajando en
el tema del derecho de tratados, cuando terminó un pro-
yecto de articulado, lo presentó a la Asamblea General de
las Naciones Unidas con la recomendación de celebrar una
conferencia internacional de plenipotenciarios para exami-
nar dicho proyecto con miras a la adopción de una conven-
ción.

El 22 de mayo de 1969 se adoptó el texto de la Convención
de Viena sobre el Derecho de los Tratados, que recoge y
formula de una manera más precisa y sistemática las nor-
mas del derecho internacional consuetudinario referentes a
los tratados y adopta otras que no existían o sobre cuyo tex-
to había duda.

Incluye dos principios de derecho aplicables especialmen-
te a tratados: Pacta sunt servanda (todo tratado en vigor

obliga a las partes) y el de buena fe; así como dos artículos
que, por su trascendencia, han merecido muchos comenta-
rios: el artículo 18, que habla de la obligación de los Estados
que han firmado o manifestado su consentimiento en obli-
garse por un tratado, de ‘no frustrar el objeto y el fin de un
tratado antes de su entrada en vigor’, y el artículo 53; que in-
troduce el concepto de ‘jus cogens’ (normas imperativas).

Aunque esta Convención representa sin duda un gran avan-
ce, no regula todas las cuestiones referentes al derecho de
los tratados; por ello dispone, en el último párrafo de su
preámbulo, que “las normas de derecho internacional con-
suetudinario continuaran rigiendo las cuestiones no regula-
das en las disposiciones de la presente Convención”.

En todo caso, el mérito de la Convención de 1969 reside en
que representa la opinión jurídica generalmente aceptada
acerca del derecho de los tratados y por ello constituye una
guía de gran valor para la comunidad internacional, gracias
a la cual, los tratados se rigen tanto por el derecho interna-
cional codificado como por el consuetudinario.

Existen más de 158 Tratados y declaraciones sólo en mate-
ria de Derechos Humanos, sin embargo no todo es armoni-
zado en la legislación secundaria y aunque si bien es cier-
to que las Cortes Internacionales y la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, ya se han pronunciado al respecto, en
tratándose de derechos humanos, considero que se vuelve
necesario armonizar las leyes secundarias de conformidad
a lo que México se ha comprometido a nivel internacional
y lo se deje a interpretación de los Jueces en caso de una li-
tis o que se conviertan esos tratados en letra muerta en ma-
teria de políticas públicas o acciones concretas por parte de
los Poderes de la Unión. 

No tenemos conocimiento claro de cuántos tratados y de
qué materia México ha firmado y en los que nos compro-
metemos a realizar ajustes en nuestro marco jurídico. 

Por ello considero que se vuelve indispensable que se ins-
tale una Comisión especial con el objetivo de que revise los
tratados internacionales que México ha signado y por con-
secuencia se elaboren propuestas de actualización de nues-
tro marco jurídico federal. Lo cual mostraría una profesio-
nalización del trabajo legislativo y un buen gesto a nivel
internacional por parte de nuestro país en el concierto de
las naciones. 

En la actualidad se han hecho esfuerzos muy importantes
como la Ley para la Eliminación de la Violencia Contra las
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Mujeres, la Ley General de Igualdad entre Mujeres y Hom-
bres, las reformas en materia de paridad, para la participa-
ción política de las mujeres, que son las más destacadas,
que fueron empujados en el Marco de la declaración de
Beijing en 1995, además de algunas otras reformas que se
han realizado en materia de derechos humanos. 

Sin embargo, aun hace falta armonizar nuestro marco jurí-
dico nacional, en materia económica, de derechos huma-
nos, en materia política, de desarrollo humano, entre otros
rubros, no menos importantes. 

Considero que si un grupo de compañeros legisladores de
esta LXII legislatura se aboca a revisar con detenimiento el
número de tratados internacionales que México ha firmado
y que nos obligan a reformar nuestra legislación, podrán
surgir propuestas enriquecedoras que colocarán a México a
la vanguardia en el cumplimiento de acuerdos en el con-
cierto de las naciones. 

Por lo anterior expuesto someto a la consideración de este
honorable pleno la siguiente proposición con 

Punto de acuerdo

Primero. Se crea la Comisión Especial de Análisis de Le-
yes y Tratados de la LXII Legislatura de la Cámara de Di-
putados.

Segundo. El objetivo de la Comisión Especial de Análisis
de Leyes y Tratados será el de realizar un estudio técnico
especializado sobre que leyes que requieren armonizarse
de conformidad a los tratados internacionales que México
ha firmado y ratificado. 

Tercero. La Comisión Especial de Análisis Leyes y Trata-
dos estará integrada por el número de miembros de todos
los grupos parlamentarios que determine la Junta de Coor-
dinación Política.

Cuarto. La Comisión Especial de Análisis Leyes y Trata-
dos tendrá vigencia a partir de la publicación del acuerdo
respectivo en la Gaceta Parlamentaria, hasta el 31 de agos-
to de 2015.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 6 de diciembre de 2013.— Dipu-
tado Javier López Zavala (rúbrica).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención. 

PROBLEMA QUE AFECTA A LOS TRABAJADORES
JUBILADOS DEL COLEGIO DE BACHILLERES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los titulares de la SEP, de la STPS y de la SHCP a resolver
el problema que afecta a los trabajadores jubilados del Co-
legio de Bachilleres, a cargo del diputado Roberto López
Suárez, del Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito, diputado Roberto López Suárez, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática de la LXII Legislatura de la Cámara de Diputados,
con fundamento en los artículos 6, fracción I; 79, numeral
2, fracción II, y 113 del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, somete ante esta soberanía la presente proposición
con punto de acuerdo de urgente y obvia resolución al te-
nor de las siguientes

Consideraciones

Todas las autoridades del país, deben tener como una de
sus tareas centrales, la consecución de la legalidad y la jus-
ticia, como instrumento indispensable para restablecer el
tejido social, y por tanto  a la Nación toda.

En el año 2004, dada la revisión del Contrato Colectivo de
Trabajo entre los trabajadores del Colegio de Bachilleres y
la institución, los trabajadores decidieron estallar la huelga.
Después de 12 días de negociaciones, las partes acordaron
modificar la cláusula 68 de dicho Contrato Colectivo, re-
forma que para los trabajadores representaba la posibilidad
de obtener un mayor ingreso en su jubilación, dado que la
institución cumplía 30 años de haber sido creada y se pre-
veía el que muchos de los trabajadores fundadores estarían
en las posibilidades de concluir su vida laboral, así, la ins-
titución presentó la siguiente redacción de la citada cláusu-
la, misma que motivó a los trabajadores levantar la huelga.

Cláusula 68

Terminación de la relación laboral:

En caso de terminación de la relación laboral de un tra-
bajador, por renuncia, incapacidad o jubilación, “El Co-
legio” se compromete a entregarle el finiquito legal con
salario integrado que en su caso le corresponda, inclui-
do lo establecido en el artículo 162 de la ley Federal del
Trabajo, cuando proceda, en un plazo no mayor de trein-
ta días contados a partir de la fecha de dicha termina-
ción, como se estipula en los Contratos Colectivos de



Trabajo del Colegio de Bachilleres a partir de la firma
2004-2006 hasta el último 2012-2014.

De igual manera se compromete a entregar a los beneficia-
rios del trabajador que fallezca el finiquito legal con sala-
rio integrado que en su caso corresponda, incluido lo esta-
blecido en el artículo 162 de la Ley Federal del Trabajo,
dentro del mismo plazo, siempre y cuando el trabajador
haya designado ante el Colegio a su beneficiarios. De no
haberlo hecho así, lo entregará dentro de los treinta días
naturales siguientes a la fecha en que se determine, por
parte de la autoridad jurisdiccional correspondiente, quien
resulte ser el o los beneficiarios.

El plazo a cargo de “El Colegio” no regirá cuando, por cau-
sas imputables al trabajador, no pueda llevarse a cabo al-
guna etapa del procedimiento.

Es de considerar, que en ese mismo año, varios trabajado-
res y trabajadoras iniciaron su trámite de jubilación, obser-
vándose que la clausula en su redacción, estaba sujeta a dos
interpretaciones, una de ellas fue el que la prima de anti-
güedad se debía pagar con el cálculo del salario integrado,
y otra que la misma debía pagarse conforme a lo que esta-
blece la Ley Federal del Trabajo en su artículo 162, esto es,
al doble del salario mínimo general. Para la institución, a
pesar que en su momento signó la Cláusula 68,  la inter-
pretación válida ha sido la segunda y para los trabajadores
la primera, ocasionando con ello la generación de un con-
flicto laboral.

Como resultado de ello, en los juicios laborales no ha exis-
tido un criterio unificado acerca de quién tiene la razón le-
gal, ya que ambas partes en diferentes colegiados, han ob-
tenido sentencias en los dos sentidos, a favor de los
trabajadores a favor de la institución.

Resulta trascendental no perder de vista que este conflicto
laboral tiende a crecer, por el hecho de que cada año se in-
crementa el número de trabajadores jubilados y que el pro-
blema esta sobrepasando las facultades de la institución, y
que en un momento determinado no es sólo un problema de
carácter económico sino de credibilidad en el cumpli-
miento de los acuerdos bilaterales por parte de “El Cole-
gio” ante sus trabajadores jubilados, es por ello necesario
dar una solución adecuada a este conflicto laboral y consi-
derar la participación y coordinación interinstitucional en-
tre la dependencias gubernamentales de la Secretaría de
Educación pública, la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Por lo expuesto y fundado someto a la consideración de
esta soberanía con el carácter de urgente y obvia resolu-
ción, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados del Congreso
de la Unión exhorta a los titulares de la Secretaría de Edu-
cación Pública, de la Secretaría del Trabajo y Previsión So-
cial y de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para
que a la brevedad instalen una mesa de acuerdo y resolu-
ción que proceda a realizar el pago a los trabajadores jubi-
lados del Colegio de Bachilleres para que reciban la prima
de antigüedad, misma que es de 12 días de salario por cada
año prestado a la institución con salario integrado, esto en
reconocimiento del origen de la prestación que se describe
en la cláusula 68 del Contrato Colectivo de Trabajo, pacta-
do entre el Colegio de Bachilleres y sus Trabajadores, asu-
miendo que dicha  cláusula contractual adquirió este senti-
do y fue el motivo principal para que los trabajadores
levantarán la huelga que llevaban a cabo en el año 2004.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tado Roberto López Suárez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Trabajo y Previsión Social,
para dictamen. 

CAMPAÑA MEDIATICA QUE INCULQUE A LOS 
NIÑOS Y LOS JOVENES EL RECHAZO TOTAL DE

LA CORRUPCION, CON EL FOMENTO DE LOS 
VALORES Y EL RESPETO DE LAS LEYES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SEP a impulsar una campaña mediática que inculque a
los niños y los jóvenes el rechazo total de la corrupción,
con el fomento de los valores y el respeto de las leyes, a
cargo del diputado Ricardo Astudillo Suárez, del Grupo
Parlamentario del PVEM

El que suscribe, Ricardo Astudillo Suárez, diputado federal
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México, de la LXII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 8o.
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, y el artículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2,
fracción II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
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mete a consideración de esta honorable asamblea, el pre-
sente punto de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Existen situaciones que por su relevancia en el ámbito so-
cial, trascienden la esfera de lo moral y ocasionan su regu-
lación por el derecho vigente. Desafortunadamente el he-
cho de que ciertos actos se encuentren prohibidos y
contemplen sanciones para el perpetrador, no significa que
dejarán de cometerse y menos su erradicación espontánea.
En nuestro país la corrupción es solo uno de tantos ejem-
plos de lo anterior. 

En el marco de la celebración del Día Internacional contra
la Corrupción, este 9 de diciembre, derivado de la Conven-
ción de las Naciones Unidas del 31 de octubre de 2003,
creemos que como legisladores debemos seguir trabajando
a fin de erradicar esta práctica tan deleznable.

La organización denominada Transparencia Internacional
en conjunto con el Banco Mundial, han definido a la co-
rrupción como “el abuso del poder confiado para el bene-
ficio personal”. Este mismo grupo, presente en más de 100
países, emite cada año un índice de percepción de corrup-
ción, en donde se muestran los niveles percibidos en cuan-
to al sector público se refiere. 

Nuestro país se encuentra en el lugar 106 de 177,  y con un
puntuación de 34 siendo 100 la mejor puntuación obteni-
ble. Si tenemos en cuenta que en 2006 los resultados de la
investigación colocaban a México en el lugar 70 de 163,
podemos deducir que no hemos hecho lo suficiente en los
últimos años para disminuir de manera significativa nues-
tros niveles de corrupción. 

Es claro que el índice solo mide la percepción, pero aque-
lla es reflejo directo de los niveles de corrupción, por lo
tanto si hubiese disminuido esta práctica habría sucedido lo
mismo con la posición mexicana en la tabla.

La misma encuesta realizada por Transparencia Internacio-
nal, arroja números que son de considerarse como un pro-
blema grave y que requieren de una atención inmediata.
Utilizando muestras de mil personas para los países que tu-
viesen más de un millón de habitantes, se pregunto la sen-
sación que se tenía de las diferentes instituciones que a
continuación enlistaremos:

Partidos Políticos-91 por ciento
Policía-90 por ciento
Servidores Públicos-87 por ciento
Poder Legislativo-83 por ciento
Poder Judicial-80 por ciento
Sistemas de Educación-43 por ciento
Sistemas Médicos y de Salud-42 por ciento

Es clara la desconfianza de la gente en la Instituciones to-
rales del país. Además, repercuten en la sensación interna-
cional, lo que genera que los inversionistas extranjeros pre-
fieran direccionar su capital a otro lado y que la que ya se
encuentra en el país, comience a buscar lugares alternati-
vos para tener su dinero. 

La corrupción en nuestro país no ha discriminado; se ma-
nifiesta en todos los niveles de gobierno y en todos los sec-
tores sociales. Es el peor enemigo de la competitividad
económica, y provoca que la Pyme se encuentren en un
mercado donde solo el que tienen la capacidad monetaria
para pagar grandes sobornos a funcionarios públicos o en-
cargados de las diferentes compras y contratos en la IP pue-
dan sobrevivir.

Por su parte, la ONG Transparencia Mexicana pública ca-
da dos años el Índice Nacional de Corrupción y Buen Go-
bierno, el cual mide la corrupción que afecta a los hogares
–www.tm.org.mx/programas–de–diagnostico–medicion–y
–evaluacion–de–impacto/–. La última medición (2010)
arrojó los siguientes datos

• Durante ese año se identificaron 200 millones de actos
de corrupción en el uso de servicios públicos provistos
por los tres niveles de gobierno. 

• En promedio cada mordida costó a los hogares mexi-
canos $165.00: $27.00 pesos más que en 2007. 

• Para facilitar los trámites medidos se destinaron más
de 32 mil millones de pesos en mordidas.

Es claro que todo ese dinero podría utilizarse por las fami-
lias mexicanas a fin de mejorar su calidad de vida, en lugar
de tener que pagar una “doble tributación”, ya que si se re-
quiere que a un trámite le den celeridad se necesitan pagar
derechos “extraoficiales”. 

El Presidente Enrique Peña Nieto en una manifestación
clara y contundente de combatir este mal que aqueja a la



sociedad mexicana, propuso la creación de la Comisión
Nacional Anticorrupción, la cual actualmente se encuentra
en proceso de análisis en las comisiones dictaminadoras
correspondientes del Senado de la República.

En el Partido Verde creemos firmemente que no debemos
bajar los brazos en la lucha contra la corrupción, sólo con
educación lograremos erradicar este mal, crecer como na-
ción, y los funcionarios recuperar la credibilidad ante la so-
ciedad.

Es por todo lo anterior que me permito proponer antes esta
Soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único.  La honorable Cámara de Diputados exhorta de
manera respetuosa a la Secretaría de Educación Pública a
fin de impulsar una campaña mediática que inculque a los
niños y jóvenes el rechazo total la corrupción, alentado los
valores y respeto por las leyes.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre del
año 2013.— Diputado Ricardo Astudillo Suárez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 

ESCASA CALIDAD DE LOS 
CONTENIDOS TELEVISIVOS EN MEXICO

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la escasa ca-
lidad de los contenidos televisivos en México, a cargo de
Ricardo Monreal Ávila y suscrita por Ricardo Mejía Ber-
deja, diputados del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano

Ricardo Monreal Ávila y Ricardo Mejía Berdeja, integran-
tes de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión y del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con fun-
damento en lo dispuesto por los artículos 6, fracción I, 79,
numeral 2, fracción II, y 113 del Reglamento de la Cáma-
ra de Diputados, presentan ante esta honorable asamblea el
siguiente punto de acuerdo, de urgente u obvia resolución,
al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Sin lugar a dudas resulta preocupante el rezago cultural que
vive la sociedad mexicana y más si está se encuentra in-
mersa en un tejido social deteriorado por diversos factores,
entre los que destacan los cambios de rol y funcionamien-
to de la familia tradicional mexicana; el desplazamiento de
la escuela como moldeador de conductas y valores socia-
les; la apología y cultura de la violencia, fomentadas en al-
gunos medios de comunicación masiva.

Hoy en día, la realidad dista de aquel mexicano que creía
en la existencia de una patria, de una nación, que sentía
cierto respeto y admiración por sus autoridades, así como
por la solidaridad familiar y la comunidad, por el contrario
predomina el mexicano del capitalismo salvaje, individua-
lista y hedonista en términos culturales.

Para darnos cuenta en el escenario en el que se mueve el
mexicano, basta con prender la denominada “caja de sue-
ños” y elegir alguno de los programas que trasmiten el
duopolio televisivo, para darnos cuenta la forma en la que
se utiliza el sufrimiento de las personas, la exhibición de
sus sentimientos y la vida privada de los sujetos, mostran-
do de esta manera la forma más sórdida de la condición hu-
mana, como un gancho de atracción para generar audien-
cia.

El problema de la democratización de los medios y la nula
pluralidad de información, dejan de lado la creciente preo-
cupación por mejorar el contenido de los programas en
nuestro país.

De acuerdo con datos de la Comisión Federal de Teleco-
municaciones (COFETEL), hasta el 2011 existían en Mé-
xico 461 estaciones concesionadas de televisión abierta co-
mercial en nuestro país, de las cuales el 94% de ellas se
encuentran concentradas en manos de Televisa y TV Az-
teca.

La guerra encarnada entre el duopolio televisivo se ha con-
centrado en ver quién alcanza los niveles más altos de ra-
ting, mediante la promoción de talk y reality shows, ante la
disminución de programas de calidad en la televisión, de-
jando de lado lo establecido en el artículo 5° de la Ley Fe-
deral de Radio y Televisión que a la letra dice:

Artículo 5o. La radio y la televisión, tienen la función
social de contribuir al fortalecimiento de la integración
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nacional y el mejoramiento de las formas de conviven-
cia humana. Al efecto, a través de sus transmisiones,
procurarán: 

I. Afirmar el respeto a los principios de la moral social,
la dignidad humana y los vínculos familiares; 

II. Evitar influencias nocivas o perturbadoras al desa-
rrollo armónico de la niñez y la juventud; 

III. Contribuir a elevar el nivel cultural del pueblo y  a
conservar las características nacionales, las costumbres
del país y sus tradiciones, la propiedad del idioma y a
exaltar los valores de la nacionalidad mexicana. 

IV. Fortalecer las convicciones democráticas, la unidad
nacional y la amistad y cooperación internacionales.  

Contrario a lo que establece la normatividad de la Ley Fe-
deral de Radio y Televisión, nos encontramos con una se-
rie de programas que se caracterizan por el morbo, violen-
cia, el sensacionalismo y el escándalo como palancas de
atracción de la audiencia.

Algunos expertos denominan a este tipo de programas co-
mo “telebasura” porque atentan en contra de la dignidad
humana, por esta razón se han creado asociaciones civiles
como “A favor de lo Mejor”, la cual trabaja por elevar la
calidad de los contenidos de los medios de comunicación
ante la creciente proliferación de los talk shows.

Por su parte el Observatorio Ciudadano por la Equidad de
Género en los Medios de Comunicación, el cual aprovecha
el alcance de los medios de comunicación, para hacer visi-
ble la problemática femenina, promover el desarrollo inte-
gral de las mujeres y apoyar en la construcción de una cul-
tura de equidad de género, consideran a este tipo de
programas y a las telenovelas como denigrantes al mostrar
una concepción idealizada del amor y de la violencia como
algo natural.

La “telebasura” en México no sólo atenta en contra de la
condición humana, sino también es la forma en la que se
crean los estereotipos y la discriminación.

La Ley Federal de Radio y Televisión en su artículo 10 es-
tablece que a la Secretaría de Gobernación le compete vi-
gilar que las trasmisiones de radio y televisión se manten-
ga dentro de los límites de respeto a la vida privada, a la

dignidad personal y a la moral, sin embargo pareciera que
a dicha dependencia no le significase una prioridad el
monitoreo de los contenidos de los programas en nuestro
país.

Según datos del Censo Nacional de Población y Vivienda
2010, revelan que el 94.7% de los hogares en México cuen-
tan con televisor, lo que pone en evidencia el enorme im-
pacto de este medio dentro de las familias mexicanas.

Basta con observar las datos que muestra la Encuesta Na-
cional de Prácticas y Consumos Culturales 2010, realizada
por el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, la cual
señala que el 90% de la población mexicana afirmó ver te-
levisión, 40% dijo que ve televisión más de dos horas, 35%
entre una y dos horas y un 19% una hora.

No es concebible que se sigan manteniendo programas de
deficiente calidad en la barra televisiva por motivos de
competencia y rating.

Las autoridades responsables de vigilar y sancionar los for-
matos que promuevan la violencia verbal y física, el abuso
y la utilización de casos ficticios o reales que se presentan
a las familias para su uso de explotación morbosa y co-
mercial.

Sin lugar a dudas es impostergable atender la crisis de con-
tenidos por la que atraviesa la televisión abierta en nuestro
país, ya que no se necesita ser un especialista en la materia
para darnos cuenta del deficiente contenido educativo y
cultural en los programas televisivos que consumen diaria-
mente las familias mexicanas.

Cada vez son más ofensivos y menos propositivos los pro-
gramas de televisión que consumen los mexicanos, por esta
razón los Diputados de Movimiento Ciudadano nos pronun-
ciamos a favor de la promoción y fomento de valores mo-
lares en los diversos ámbitos de la vida pública de nuestro
país, a través de los diversos programas que forman parte
de la barra de entretenimiento de televisión abierta.

Nuestro país requiere de que se impulse un nuevo estilo de
vida, en el cual la mujer y el hombre sin importar edad, cre-
encias o preferencias valgan por su trabajo, sus acciones
solidarias, su fraternidad, su lealtad a las normas de convi-
vencia, sus aportes al bienestar de la sociedad, y no por la
posesión de dinero o por la mera concentración del poder
por el poder.



Derivado de lo anterior someto a la consideración del ple-
no de esta honorable Cámara de Diputados los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al secretario de Gobernación Miguel
Ángel Osorio Chong para que haga pública la información
referente a las sanciones interpuestas a las televisoras  Te-
levisa y Tv Azteca durante los últimos años por violaciones
a la Ley Federal de Radio y Televisión.

Segundo. Se exhorta al secretario de Gobernación para que
retire de la programación  de televisión abierta todos aque-
llos programas que se caractericen por el morbo, violencia,
el sensacionalismo, la discriminación en todas sus formas
y el escándalo como palancas de atracción de la audiencia,
con estricto apego al derecho a la información, de expre-
sión y recepción.

Tercero. Se exhorta a la presidencia de Mesa Directiva de
éste órgano legislativo para que se lleve a cabo una amplia
convocatoria a foros y mesas de trabajo en la que partici-
pen autoridades, comisiones ordinarias en la materia, espe-
cialistas, investigadores, instituciones académicas, organi-
zaciones no gubernamentales, organismos internacionales
y la sociedad civil con la intención de contribuir a elevar la
calidad de los contenidos televisivos que consumen diaria-
mente las familias mexicanas.

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
10 de diciembre de 2013.— (Rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Radio y Televisión, para dic-
tamen. 

ACCIONES Y PROGRAMAS ENCAMINADOS
A PROPORCIONAR EDUCACION SEXUAL

A NIÑOS Y A ADOLESCENTES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la SEP a analizar acciones y programas enca-
minados a proporcionar educación sexual a niños y a ado-
lescentes, a cargo de la diputada Dulce María Muñiz Mar-
tínez, del Grupo Parlamentario del PRI

La que suscribe, diputada Dulce María Muñiz Martínez, in-
tegrante del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-

rio Institucional, y de conformidad con lo previsto en el ar-
tículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción IV,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración de esta honorable asamblea proposición con
punto de acuerdo, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

La adolescencia es considerada por muchos médicos y psi-
cólogos como la etapa de las personas más complicada, ya
que es en ella que comienzan a darse los cambios, físicos,
psicológicos, sexuales y sociales, los cuales determinaran
no sólo los rasgos físicos de una persona sino también la
personalidad de ésta. Es en este sentido que durante esta
dicha se debe de tener mayor cuidado y atenciones al ado-
lescente, ello con el fin de que se desarrolle de forma ade-
cuada.

Si bien no existe un rango de edad fijo, ello con base en que
cada persona se desarrolla y comienza éste en diferentes
edades, se considera como un rango aproximado entre los
10 y 19 años de edad (ello con base en lo reportado por la
Organización Mundial de la Salud), etapa en la cual ocu-
rrirán dichos cambios.

Entre los principales cambios que sufre el adolescente se
encuentran1:

• Cambios físicos: Cambios en el órgano reproductor, en
las mamas de las niñas y en los genitales de los niños,
aparición de bello corporal y crecimiento rápido duran-
te tres o cuatro años.

• Cambios psicológicos: Se afecta la apariencia física
del adolecente por los cambios hormonales verificados,
al igual que también afectan las alteraciones emociona-
les de éste, por lo que es posible que estos cambios de
humor sean muy repentinos, a pesar de que ello resulta
normal durante esta etapa es indispensable la vigilancia
de éstos.

• Cambios sociales: La necesidad de pertenecer a un
grupo hace que el adolescente comience a rodearse de
personas de su misma edad, con los cuales tendera a
identificarse, si bien resulta muy normal el alejamiento
y el encuentro social, es importante que su entorno so-
cial sea adecuado.

• Cambios sexuales: El comienzo de los cambios en el
adolescente también es conocido como pubertad en el
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cual, los adolescentes comienzan a hacer más diferen-
cias entre el hombre y la mujer, en las cuales comienza
su periodo menstrual, por lo que detona la posibilidad
de la reproducción sexual, aunado a ello, los adolescen-
tes sienten más interés en la sexualidad y las relaciones
sexuales.

Todos estos cambios deben de ser acompañados de la aten-
ción de los padres, los cuales tienen la responsabilidad de
mantenerse informados de todos estos cambios y los me-
dios a través de los cuales pueden comunicarse con el ado-
lescente respecto de la naturaleza de los mismos. En este
sentido para el sano y responsable desarrollo del adoles-
cente es necesario que le sea otorgada toda la información
al respecto, principalmente de la sexualidad, siendo uno de
los temas de mayor interés, pero que por el pudor del mis-
mo joven, no se atreve a investigar o preguntar, lo cual trae
consecuencias muy graves que pueden afectarlo el resto de
su vida.

Por su parte la Organización Mundial de la Salud afirma
que la educación sexual debe abarcar mucho más que la in-
formación. Debe dar una idea de las actitudes, de las pre-
siones, conciencia de las alternativas y sus consecuencias.
Debe de aumentar el amor, el conocimiento propio, debe
mejorar la toma de decisiones y la técnica de la comunica-
ción2. En este sentido resulta una responsabilidad conjunta
entre los padres de familia y el estado, los cuales serán los
principales encargados de dotar al adolescente de la infor-
mación y educación adecuadas con el fin de que el joven
pueda desarrollar su sexualidad de forma plena, ello más
allá de las relaciones sexuales, sino también el respeto y el
amor consigo mismo y los demás.

Es preciso recordar que la educación sexual se retoma co-
mo responsabilidad del estado, ya que forma parte, prime-
ro del derecho a una educación (conforme al artículo 3o.
constitucional), asimismo como de los conocidos derechos
sexuales y reproductivos, siendo estos: el derecho a la li-
bertad sexual, a la autonomía, integridad y salud sexual, a
la privacidad sexual, a la equidad sexual, al placer sexual,
a la expresión sexual emocional, a la libre asociación se-
xual, a la libre toma de decisiones reproductivas, libres y
responsables, derecho a la información sexual adecuada, a
la atención de salud sexual y por supuesto a la educación
sexual3.

En este sentido, uno de los objetivos de la educación sexual
es el evitar que los adolescentes puedan ejercer su vida se-
xual de forma responsable y adecuada, previniendo así en-

fermedades de transmisión sexual, ETS, y embarazos no
deseados.

Siguiendo en este tenor, el doctor Alejandro Morales del
Olmo, gineco-obstetra con posgrado en Tecnología Anti-
conceptiva, por Family Health International, reportó, el
Día Nacional para la Prevención del Embarazo no Planifi-
cado en Adolescentes, que entre más información reciben
(los adolescentes), inician su vida sexual a mayor edad. En
este sentido la Encuesta Nacional de Dinámica Demográfi-
ca 2011 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía,
muestra que 18 de cada 100 mujeres en edad reproductiva
tienen de 15 a 19 años y según el Instituto Nacional de Sa-
lud Pública, de cada 10 adolescentes de 12 a 19 años, dos
han iniciado su vida sexual4.

El inicio de las relaciones sexuales a una edad muy tem-
prana sin la madurez ni responsabilidad necesarias, reper-
cute directamente en la enorme posibilidad de un embara-
zo no deseado o la transmisión de alguna ETS, ello a causa
de que el adolescente no tuvo los cuidados ni los conoci-
mientos necesarios para ejercer su sexualidad de forma se-
gura, plena y responsable.

Según datos del Sistema de Indicadores de Genero del Ins-
tituto Nacional de las Mujeres, solamente el 38.2 por cien-
to de las mujeres utilizan algún método anticonceptivo en
su primer relación sexual, lo cual repercute de forma di-
recta en los embarazos a una edad temprana, ya que de las
adolescentes embarazadas, el 80.8 por ciento había estado
embarazada una vez, el 16.8 por ciento dos veces y el 2.3
por ciento en tres ocasiones5. Este mismo estudio refleja
las graves consecuencias del embarazo en las adolescentes,
ya que de éstas, al menos el 12.2 por ciento terminaron en
aborto, ello en función de que el embarazo, en mujeres
adolescentes, es prematuro a consecuencia de su desarrollo
biológico, fisiológico, psicológico y social.

El riesgo de tener algún problema o complicación durante
el embarazo, parto o puerperio es mayor para las mujeres
adolescentes, sin dejar de lado las condiciones de nutrición
y salud previas al embarazo y el tipo de atención prenatal
que reciben que son factores de riesgo para todas las muje-
res6.

Por otra parte, uno de los riesgos más comunes de iniciar la
vida sexual a una edad muy corta es la gran posibilidad de
adquirir alguna ETS o enfermedad venérea, como bien lo
afirman diversas instituciones de salud dichas enfermeda-
des van en aumento debido a que en las últimas décadas,



las personas jóvenes tienen actividad sexual más tempra-
namente y se casan más tardíamente. Como resultado, las
personas sexualmente activas hoy en día tienen más proba-
bilidad de tener muchas parejas sexuales durante sus vidas
y por lo tanto tienen más riesgo de desarrollar enfermeda-
des de transmisión sexual7.

Es por ello que el adolescente debe de tomar las medidas
adecuadas, ya que en dado caso de que decida comenzar su
vida sexual con una pareja la cual no se considere estable,
debe de tener la responsabilidad de ejercer sus relaciones
sexuales con el uso de los diversos métodos anticoncepti-
vos.

Todas estas consecuencias, son causadas por la falta de in-
formación y la mala educación sexual que el adolescente
ha recibido o en su caso no recibe a tiempo, en este senti-
do la propia Secretaría de Salud ha afirmado que es impor-
tante comprender que la educación de la sexualidad repre-
senta importantes beneficios. Se mejora la comunicación
en la familia y su solidaridad, se reflexionar acerca de la
pareja que buscan, se distinguen las creencias religiosas de
sus actitudes sobre la sexualidad8. Es por ello que se deben
de realizar y en su caso reforzar todas aquellas políticas y
programas que beneficien la educación sexual del adoles-
cente.

En este sentido y conforme lo anteriormente expuesto, con
la finalidad de proteger y fortalecer los derechos sexuales
y reproductivos del adolescente y la educación sexual del
mismo, se propone a esta soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta de manera respetuosa al titular de la
Secretaría de Educación Pública, a efecto de que se diseñen
y apliquen más y mejores programas y acciones encamina-
dos a generar y fortalecer una educación sexual a niñas, ni-
ños y adolescentes, en todos los niveles educativos.

Notas:

1 http://adolescentes.about.com/od/Salud/a/Qu-E-Es-La-Adolescen-
cia.htm 6 de diciembre de 2013 13:04 horas

2 http://www.educacionsexual.org/sexualidad-educacion-sexual-dere-
chos-sexuales.html 6 de diciembre de 2013, 13:29 horas.

3 http://www.diamundialsaludsexual.org/node/ 5 y 6 de diciembre de
2013 13:38 horas 

4 http://www.salud.carlosslim.org/embarazada-mitad-de-jovenes-que-
inician-su-vida-sexual/ 6 de diciembre de 2013 13:47 horas.

5 http://estadistica.inmujeres.gob.mx/formas/tarjetas/Madres_adoles-
centes1.pdf 6 de diciembre de 2013 14:04 horas.

6 http://estadistica.inmujeres.gob.mx/formas/tarjetas/Madres_adoles-
centes1.pdf 6 de diciembre de 2013 14:10 horas.

7 http://www.uhclatino.com/SaluddelHombreylaMujer/Enfermedades-
detransmisi%C3%B3n sexual/tabid/ 140 /language/es-ES/Default.aspx
6 de diciembre de 2013 14:12 horas.

8
http://www.dgespe.sep.gob.mx/public/genero/PDF/LECTURAS/S_01
_02_%C2%BFPor% 20qu%C3%A9%20estamos%20a
%20favor%20.%20.%20.pdf 6 de diciembre de 2013 14:18 horas

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tada Dulce María Muñiz Martínez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 

APOYO A QUIENES AYUNAN COMO 
PROTESTA PACIFICA PARA QUE SE 

CONCRETE LA REFORMA MIGRATORIA
EN ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que esta sobera-
nía brinda todo su apoyo a quienes ayunan como protesta
pacífica para que se concrete la reforma migratoria en Es-
tados Unidos de América, a cargo de la diputada Amalia
Dolores García Medina, del Grupo Parlamentario del PRD

Con el fin de que se reactive el proceso legislativo para la
reforma migratoria en Estados Unidos, una coalición de or-
ganizaciones civiles y religiosas, encabezadas por Eliseo
Medina, líder del Sindicato Internacional de Empleados de
Servicios, llevan a cabo un ayuno y una vigilia, colectivas,
desde el 12 de noviembre a las puertas del Capitolio. “Es-
te movimiento a favor de una reforma migratoria ya ha ga-
nado el apoyo de las mayorías en Estados Unidos. Pero si-
gue bloqueado por una minoría. Este ayuno y estas vigilias
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son para romper con ese bloqueo y denunciar la disfunción
del Congreso”, dijeron los activistas.

La reforma migratoria en Estados Unidos está lejos de ser
un asunto estrictamente doméstico de nuestro vecino. Tie-
ne de manera innegable una connotación regional: Sud-
américa, Centro América y México, de manera fundamen-
tal, tienen que ver con este proceso. Respetando de manera
íntegra la soberanía norteamericana y sus procesos legisla-
tivos, no podemos ni debemos soslayar que está en juego el
destino de 11 millones de residentes en Estado Unidos, la
mayoría de ellos mexicanos y mexicanas.

“Esta es una oportunidad para renovar mis votos y esperan-
za a favor de una reforma migratoria. Sé que pasaré hambre.
Pero hoy, hay 11 millones de personas que llevan padecien-
do un hambre de justicia desde hace mucho tiempo”, asegu-
ró Eliseo Medina, al iniciar su ayuno que se prolongó por 22
días. La situación se torna dramática si consideramos que en
estos días llegará a 2 millones de indocumentados los de-
portados desde el inicio de la administración del presidente
Barack Obama, y que durante 2012 perdieron la vida 463 in-
migrantes en el desierto en su intento por cruzar la frontera
e internarse en Estados Unidos. Se calcula que por cada día
que el Congreso de Estados Unidos retrasa su aprobación de
la reforma migratoria, unos mil cien futuros estadounidenses
son deportados y separados de sus familias, la gran mayoría
mexicanas y mexicanos.

El martes 3 de diciembre, los primeros ayunantes, el líder
sindical Eliseo Medina, de 67 años; el dirigente juvenil
Cristian Ávila, de 23 y el activista Dae Joong Yoon, de 43
años, dieron por finalizada su protesta pacífica, y cedieron
el lugar a otros, ceremonia en las que estuvieron presentes
el secretario de Trabajo de la Administración estadouni-
dense, Tom Pérez; la activista Dolores Huerta, así como le-
gisladores y dirigentes religiosos, sindicales, juveniles y
comunitarios. Durante su prolongado ayuno recibieron la
visita de congresistas y funcionarios, incluyendo al presi-
dente Barack Obama, al vicepresidente Joe Biden y la pri-
mera dama Michelle Obama.

Quienes proseguirán el ayuno en protesta porque la refor-
ma migratoria se encuentra detenida son el legislador de-
mócrata Joe Kennedy, nieto del fallecido senador Robert F.
Kennedy, y la activista de Dream Defenders, Ciaria Taylor,
además de varios líderes civiles y religiosos, entre quienes
se encuentra la pastora Bernice King, hija del fallecido lí-
der de los derechos de los afroamericanos, Martin Luther
King.

El ejemplo del líder sindicalista César Chávez, quien reali-
zó tres huelgas de hambre para protestar por las condicio-
nes de los campesinos en EUA en la década de 1960, la
más extensa de las cuales duró 36 días, está cundiendo en
la Unión Americana, pues decenas de personas iniciaron un
ayuno en Colorado, en apoyo a quienes lo hacen en Was-
hington.

En ese contexto, consideramos que las y los legisladores
mexicanos no podemos ni debemos permanecer ajenos a
una situación que afecta de manera directa a millones de
mexicanos y mexicanas. No podemos permanecer pasivos
ante la situación en la que la Cámara de Representantes
norteamericana, que prevé concluir su sesión legislativa el
próximo 13 de diciembre, no ha programado discutir y vo-
tar la legislación HR15, reforma migratoria que promueve
el presidente Obama y varios legisladores y legisladoras,
misma que aprobó el Senado de Estados Unidos en junio
pasado.

No podemos negar que una situación de esta naturaleza,
que involucra de manera directa a millones de mexicanas y
mexicanos compete al Congreso de la Unión, y de manera
específica a esta Soberanía.

En este contexto, y con fundamento en los artículos 79 nu-
meral 2, fracción IV, y 100, del Reglamento de la Cámara
de Diputados, presentamos ante esta soberanía, los si-
guientes punto de acuerdo, con carácter de urgente u obvia
resolución

Acuerdos

Uno. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión brinda todo su apoyo a quienes ayunan como pro-
testa pacífica para que se concrete la reforma migratoria en
Estados Unidos, e insta de manera respetuosa a la Cámara
de Representantes a que apruebe una reforma migratoria
benéfica para millones de familias mexicanas y de otras na-
ciones que actualmente residen sin documentos en ese país.

Dos. Exhorta al Ejecutivo federal de nuestro país para que
por los conductos diplomáticos que correspondan impulse
la concreción de la referida reforma migratoria.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tada Amalia Dolores García Medina (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Asuntos Migratorios, para
dictamen. 



AUMENTO DE SUPERFICIE DE 
LAS VIVIENDAS DE INTERES SOCIAL

«Proposición con punto de acuerdo, relativo al aumento de
superficie de las viviendas de interés social, a cargo de Ri-
cardo Monreal Ávila y suscrita por Ricardo Mejía Berdeja,
diputados del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano

Ricardo Monreal Ávila y Ricardo Mejía Berdeja integran-
tes de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión y del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con fun-
damento en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, 79,
numeral 2, fracción II, del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, presentan ante esta honorable asamblea el si-
guiente punto de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

El derecho a la vivienda es universal está reconocido a ni-
vel internacional en más de 100 Constituciones nacionales
de todo el mundo.

Para el Comité de Derechos Económicos, Sociales y Cul-
turales, el cual es el órgano principal de la Organización de
las Naciones Unidas (ONU), encargado de supervisar la re-
alización del derecho a la vivienda, considera que este no
debe ser limitado o restrictivo al grado de que se le equi-
pare tan sólo al hecho de tener “un tejado por encima de la
cabeza o que se le considere exclusivamente como una co-
modidad”, sino por el contrario debe considerarse más bien
como el derecho a vivir en seguridad, paz y dignidad en al-
guna parte.

El Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales
y Culturales adoptado y abierto a firma, ratificación y ad-
hesión por la Asamblea General en 1966, y del que Méxi-
co es parte establece el derecho a la vivienda adecuada, en
su artículo 11:

Artículo 11

1. Los Estados Partes en el presente Pacto reconocen el
derecho de toda persona a un nivel de vida adecuado pa-
ra sí y su familia, incluso alimentación, vestido y vi-
vienda adecuados, y a una mejora continua de las con-
diciones de existencia. Los Estados Partes tomarán
medidas apropiadas para asegurar la efectividad de este
derecho, reconociendo a este efecto la importancia esen-

cial de la cooperación internacional fundada en el libre
consentimiento.

En México este derecho está consagrado en el artículo 4o.
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, que establece que toda familia en nuestro país tiene
derecho a disfrutar de vivienda digna, y para ello la ley es-
tablecerá los instrumentos y apoyos necesarios a fin de al-
canzar tal objetivo.

Por su parte el artículo 3 de la Ley de Vivienda señala que
las disposiciones de la misma deberán aplicarse bajo los
principios de equidad e inclusión social, para que toda per-
sona pueda ejercer su derecho a la vivienda.

La misma ley señala que la Política Nacional de Vivienda
deberá promover oportunidades de acceso a la población,
preferentemente para aquella que se encuentre en pobreza
y vulnerabilidad.

Sin embargo la situación de las viviendas de las familias
mexicanas se encuentra lejos de lo que pudiéramos consi-
derar una vivienda digna.

Las políticas habitacionales han fracasado en su doble reto
de atender la demanda de vivienda nueva y en apoyar a las
familias que cuentan con una vivienda por debajo de los es-
tándares de calidad.

Para Gerardo Pisarello,1 tener una vivienda es una condi-
ción necesaria para la supervivencia y para lograr una vida
segura, autónoma e independiente, ya que es una premisa
esencial para poder realizar otros derechos, como el acce-
so a la salud, la educación y al libre desarrollo de la perso-
nalidad, los cuales resultan impracticables cuando no exis-
ten las condiciones mínimas de habitabilidad.

En términos generales la Política Nacional de Vivienda ha
resultado un fiasco, parte de ello se debe a que no existe
una oferta real para las clases necesitadas y al mal manejo
de recursos por parte de funcionarios encargados de los
programas sociales.

Aunado a las carencias en términos de calidad de vivienda,
hay que sumarle el hacinamiento como un indicador im-
portante en términos de calidad de vida.

De acuerdo con datos del Conteo de Población y Vivienda
en el 2005, existían alrededor de 3.5 millones viviendas

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 10 de diciembre de 2013 / Anexo IV29



Año II, Primer Periodo, 10 de diciembre de 2013 / Anexo IV Diario de los Debates de la Cámara de Diputados30

(14.5%) con más de dos habitantes por cuarto; Si utiliza-
mos el total de las viviendas y una definición más amplia
de dos ocupantes por cuarto para dormir, se encuentra que
más del 70% de la población en pobreza alimentaria pre-
senta condiciones de hacinamiento.

De acuerdo con estudios recientes de Vivienda, realizados
por la Sociedad Hipotecaria Federal, México tiene 29 mi-
llones de hogares, de los cuales 9 se encuentran en rezago
habitacional ampliado, debido a que viven en condiciones
de hacinamiento o las viviendas están construidas con ma-
teriales de baja calidad y duración. 

A nivel estatal, 12 Entidades agrupan dos terceras partes
del rezago, mientras 10 concentran el 28% en materia de
vivienda.

Cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía re-
velan que en la última década aumentó el hacinamiento en
los hogares mexicanos en un 28.5%, en gran parte por el
fenómeno de hogares ampliados y compuestos, es decir
uno de cada cuatro hogares mexicanos se han incorporado
a vivir bajo el mismo techo el yerno, la nuera o los nietos
del jefe del hogar.

El sector que presenta mayores deficiencias en materia de
vivienda son las construidas por el método de producción
social, ya que dos terceras partes de estas han sido cons-
truidas por esta vía.

La primer limitante que presenta, es el número de créditos
disponibles y la baja accesibilidad a ellos.

Para poder acceder a una casa de interés social, los traba-
jadores tienen que realizar pagos por el resto de su vida de-
bido a la desproporcional tasa de interés fijada y al mal di-
seño de los planes de financiamiento.

En 2012 el índice que mide la proporción de la gente que
no logra completar el pago de crédito de la vivienda al fi-
nal del vencimiento fue del 16.2%.

En el contexto económico por el que atraviesa nuestro pa-
ís, son pocos los afortunados que logran terminar de pagar
su vivienda sin algún contratiempo, pero tortuoso el cami-
no emprendido ya entregada la vivienda, debido al incum-
plimiento de los requerimientos mínimos que establecen
las normas de arquitectura por parte de las desarrolladoras
inmobiliarias. 

Fallas estructurales, falta de servicios básicos, desarrollos
alejados de los centros de trabajos, inseguridad y lo más
preocupante, que no cuentan con las áreas mínimas para el
desarrollo integral de la familia, son una constante en el di-
seño de viviendas de interés social.

Hoy en día contar con una vivienda de interés social impli-
ca habitar una casa de “mazapán”, debido a los deficientes
materiales que se utilizan para la edificación, los cuales
empiezan a decaer aun cuando no vence la garantía inmo-
biliaria.

Los espacios con los que cuentan las viviendas de interés
social en nuestro país, violentan los tratados internaciona-
les, la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos y las demás disposiciones aplicables para el acceso a
una vivienda digna.

El acceso a una vivienda digna es una condición necesaria
para el desarrollo pleno del individuo.

A escala mundial se dedican importantes recursos públicos
para mejorar la vivienda y en algunos países se ha utiliza-
do como herramienta para abatir la pobreza, por ello que es
importante contar con panorama más amplio, por lo que
comparamos el tamaño de las viviendas de interés social en
diversos países con México.

Por ejemplo en países de América Latina como Colombia
la superficie de las viviendas de interés social es de 49m2,
Chile 40 m2, Brasil 42 m2, y Nicaragua 42m2, sólo por
mencionar algunos casos. 

Es decir, la media de m2 de superficie de vivienda en Amé-
rica Latina oscila entre los 40 metros y en algunas otras re-
giones el tamaño se condiciona por el precio del área de la
casa.

Desafortunadamente en México, la definición sobre el ta-
maño o las características de la vivienda mínima que de-
biera tener un ciudadano corresponde a una decisión polí-
tica sobre cuánto estamos dispuestos a sacrificar por una
mejor distribución.

Para David Weimer,2 el mínimo del bien es aquel lo sufi-
cientemente alto para ser reconocido comúnmente como el
necesario para una sobrevivencia digna.

La existencia de una normatividad inadecuada, no actuali-
zada, diversa o en su caso nula, ha tenido impactos negati-



vos sobre la seguridad y la calidad de las edificaciones, la
provisión de infraestructura básica y servicios.

Ante tal vacío normativo la Comisión Nacional de Vivien-
da, publicó en diciembre de 2007, el Código de Edificación
de Vivienda, en atención a la Ley en la materia, con el pro-
pósito de homologar y establecer estándares de calidad y
seguridad de las construcciones, respetando la autonomía
estatal y municipal para una correcta aplicación y vigilan-
cia de su cumplimiento, ya que en la actualidad la edifica-
ción de las viviendas responde a la normatividad de cada
Entidad Federativa.

Sin embargo dicho Código deja abierta la posibilidad para
que las autoridades de cada entidad determinen los m2 de
cada vivienda y en consecuencia una desproporción en el
tamaño de las casas.

Para los diputados de Movimiento Ciudadanos nos resulta
preocupante que no se cumplan con el principio de habita-
bilidad, ya que en algunos casos se llegó a manejar de
35m2 como media nacional, originando problemas de ha-
cinamiento, salubridad y de tipo social como lo es la delin-
cuencia y la drogadicción.

Para abatir este problema de dimensiones mayúsculas, es
necesario que el gobierno federal, los estados, los munici-
pios y las instituciones garantes de cumplimentar el man-
dato Constitucional de acceso a una vivienda digna como
lo es el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para
los Trabajadores, homologuen la cantidad de m2 idóneos
para la  construcción de viviendas de interés social, apega-
do a los estándares de calidad, habitabilidad y desarrollo
integral de la familia. 

Derivado de lo anterior sometemos a la consideración de
esta asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal, y a los Congresos
locales para que integren y homologuen en su marco nor-
mativo la cantidad de m2 idóneos para la construcción de
viviendas de interés social, apegado a los estándares de ca-
lidad, habitabilidad y desarrollo integral de la familia. 

Notas:

1 Profesor titular de Derecho Constitucional en la Universidad de Bar-
celona y vicepresidente del Observatorio de Derechos Económicos,

Sociales y Culturales. Ha sido profesor invitado en diversas universi-
dades europeas y americanas y es autor y editor de numerosos artícu-
los y libros sobre constitucionalismo, democracia y derechos humanos.

2 Profesor de política económica en la Universidad de Wisconsin- Ma-
dison.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de
2013.— (Rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Vivienda, para dictamen. 

INCLUSION DEL GRUPO “QUEMADURAS, 
CORROSIONES Y ESCALDACIONES” EN EL
FONDO CONTRA GASTOS CATASTROFICOS

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la inclusión
del grupo “quemaduras, corrosiones y escaldaciones” en el
Fondo contra Gastos Catastróficos, a cargo de la diputada
Rosalba Gualito Castañeda, del Grupo Parlamentario del
PRI

La que suscribe, Rosalba Gualito Castañeda, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional en la LXII Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en el artículo 79, numeral 1, fracción II,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración del pleno la siguiente proposición con punto de
acuerdo:

Consideraciones

Las quemaduras son un problema de salud pública poco es-
tudiado en México, por lo que generalmente los indicado-
res suelen no contener todas las variables óptimas que per-
mitan una lectura correcta del problema al que nos
enfrentamos, o bien las estadísticas no son actuales, lo que
dificulta la revisión correcta de la evolución del problema.
Sin embargo, las estadísticas de las que se dispone sí per-
miten dar cuenta de las graves consecuencia social que pro-
vocan las quemaduras, las corrosiones y las escaldaciones,
ya que éstas son un factor de disociación que trunca en
buena medida el futuro productivo de las personas que su-
fren estos siniestros, además del alto costo que ello conlle-
va tanto para la familia como para las administraciones lo-
cales y, por supuesto, no se puede olvidar que también que
son factor de morbilidad en casos graves.
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La quemadura es la descomposición del tejido orgánico
causada por el contacto de éste con fuego, sustancias co-
rrosivas o cáusticas, o con objetos o líquidos calientes, de
donde se derivan las escaldaciones. A su vez, las quemadu-
ras se clasifican en primer grado cuando la destrucción se
da a nivel de epidermis, en segundo grado cuando se lesio-
na epidermis y parte de la dermis, y en tercer grado cuan-
do hay destrucción completa de la dermis, por lo que las
terminales nerviosas son destruidas y se pierde la sensibili-
dad. En este último grado de clasificación puede haber des-
trucción total de músculo, tendón e incluso hueso, por lo
que la atención inmediata especializada representa la dife-
rencia entre una rehabilitación adecuada o no, e incluso en
conservar o no la vida del paciente.

De acuerdo con el Sistema Nacional de Información en Sa-
lud (SINAIS), la tasa de mortalidad por quemaduras por
fuego/flama ha descendido de 1979 a 2007 en 69.5%,
mientras que las quemaduras por contacto con sustancias u
objetos calientes (escaldaduras) tuvieron un incremento de
100%, lo cual rara vez es causa de decesos, aunque sí pue-
den causar quemaduras de tercer grado. En términos gene-
rales, la morbilidad por quemaduras ha descendido drásti-
camente. Sin embargo, cuando las cifras se analizan por
lustros y entidades federativas, los resultados alarmantes se
dan en el período comprendido de 2005 a 2009 en donde se
observaron incrementos porcentuales en Guerrero (56.5%),
Baja California Sur (47.0%), Durango (46.6%), Zacatecas
(27.5%), Sinaloa (24.7%) y Aguascalientes (3.3%). Por
otro lado, durante el mismo periodo de tiempo estudiado,
las tasas de mortalidad más altas se registraron en Baja Ca-
lifornia, Chihuahua, Baja California Sur, Sonora y Duran-
go, de lo que se desprende que es en entidades del norte de
México en donde la tasa de mortalidad por quemaduras es
mayor.1

La disminución de la tasa generalizada de mortalidad, se
debe en buena medida a los avances tecnológicos y la cons-
trucción de hospitales en zonas geográficas donde antes no
los había. Aunado a ello tenemos que el Grupo de “Que-
maduras y Corrosiones” ya existe en el Programa Seguro
Médico para una Nueva Generación –el cual forma parte
del Seguro Popular pero no atiende a toda la población-,
pues aun y cuando la quemadura sea de primer grado, si el
porcentaje de superficie del cuerpo lesionado es alto, la po-
sibilidad de defunción por deshidratación es alta también.
Por otro lado, el Seguro Médico Siglo XXI, además de
contemplar la atención médica por quemaduras de primer
y segundo grado, integra la atención por quemaduras de
tercer grado en atención a la prioridad que tiene la niñez en

la prestación de servicios médicos. Estas acciones han per-
mitido la homologación de los tratamientos, aun y cuando
no haya hospitales especializados en quemaduras en todas
las regiones del país. Empero, uno de los pendientes para
brindar el servicio médico adecuado en cuanto a quemadu-
ras se refiere, es la inclusión del Grupo de “Quemaduras,
corrosiones y escaldaciones” en el Fondo para la Protec-
ción Contra Gastos Catastróficos y su correlativo en el Ca-
tálogo Universal de los Servicios de Salud, que sólo con-
templa las de primer y segundo grado. Ello permitiría la
homologación de tratamientos sin la construcción de hos-
pitales especializados, una adecuada atención inmediata
que favorecería la mejor de las rehabilitaciones, que las
personas que padecieran dichos siniestros tuvieran que ha-
cer erogaciones menores a causa de la atención médica y
que los sistemas de salud locales no vieran tan mermados
sus recursos a causa de los tratamientos que estos eventos
requieren.

Las quemaduras, afortunadamente no son tan recurrentes
como pudiera pensarse, por lo que las erogaciones estata-
les no representan una carga comprometedora del gasto pú-
blico, por lo que la necesidad de la atención de las quema-
duras a través del Fondo para la Protección Contra Gastos
Catastróficos se debe a un mínimo de justicia social, aten-
diendo a la igualdad que consagra nuestra Constitución Po-
lítica y teniendo como eje rector el derecho humano a la sa-
lud, es que se hace la presente propuesta.

Por lo anteriormente expuesto, se someten a la considera-
ción de esta soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero: Respetuosamente se exhorta al Consejo de Salu-
bridad General para que, con fundamento en los artículos
28 y 77 bis 29 de la Ley General de Salud, incluya el gru-
po “Quemaduras, corrosiones y escaldaciones” al Fondo
para la Protección Contra Gastos Catastróficos y su corre-
lativo en el Catálogo Universal de los Servicios de Salud
para quemaduras de tercer grado.

Segundo: Respetuosamente se exhorta a la Secretaría de
Salud para que, con fundamento en el artículo 75 bis 5, in-
ciso A), fracción III de la Ley General de Salud, emita los
manuales operativos correspondientes a efecto de que el
Grupo “Quemaduras, corrosiones y escaldaciones” se haga
efectivo y cumpla con la normatividad aplicable al Fondo
de Protección contra Gastos Catastróficos.



Tercero: Respetuosamente se exhorta a la Comisión Na-
cional de Protección Social en Salud para que, con funda-
mento en el artículo 4, fracción I del Reglamento Interno
de la Comisión Nacional de Protección Social en Salud,
emita los lineamientos correspondientes para que a través
del Seguro Popular se atiendan los siniestros relacionados
con el Grupo “Quemaduras, corrosiones y escaldaciones”.

Nota:

1 M. de J. Orozco-Valerio, R. A. Miranda-Altamirano, A. C. Méndez
Magaña y A. Celis, Tendencia de mortalidad por quemaduras en Mé-

xico, 1979-2009, en Gaceta Médica de México, número 148, México,
2012, pp. 349-357.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tada Rosalba Gualito Castañeda (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. 

TRATADOS Y LAS NORMAS INTERNACIONALES
PARA PREVENIR Y COMBATIR LA VIOLENCIA

CONTRA LAS MUJERES Y LOS DEFENSORES DE
DERECHOS HUMANOS Y DE PERIODISTAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la Segob a implantar acciones que permitan el
cumplimiento de los tratados y las normas internacionales
para prevenir y combatir la violencia contra las mujeres y
los defensores de derechos humanos y de periodistas, a car-
go del diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parla-
mentario del PRD

El suscrito, diputado José Luis Muñoz Soria, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, en la LXII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, en ejercicio de la facultad otorgada por los artí-
culos 3o., fracción XVIII; 6o., numeral 1, fracción I; 65,
numeral 4; 79, numerales 1, fracción II y 2, fracciones I y
III; y, 113 del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
mete a consideración de esta honorable asamblea, la si-
guiente proposición con punto de acuerdo de urgente u ob-
via resolución por el que respetuosamente se exhorta al
titular de la Secretaría de Gobernación, para que con base
en el diagnóstico de los últimos años en materia de dere-
chos humanos, implemente acciones que permitan el cum-
plimiento de los tratados y las normas internacionales para

prevenir y combatir la violencia contra la mujer, los defen-
sores y defensoras de derechos humanos y periodistas, de
tal forma que garanticen resultados en la atención, preven-
ción, protección y garantía de los derechos humanos; asi-
mismo, haga del conocimiento público el diagnóstico, las
acciones y los resultados en comento; al tenor de los si-
guientes

Antecedentes

1. El 30 de julio de 2002, se crea la Unidad para la Promo-
ción y Defensa de los Derechos Humanos que tiene como
atribuciones, entre otras: promover, coordinar, orientar y
dar seguimiento a los trabajos y tareas de promoción y de-
fensa de los derechos humanos que lleven a cabo las de-
pendencias y entidades de la administración pública fede-
ral. 

2. El 31 de mayo de 2007, el Ejecutivo federal emitió el
Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012, el cual dispone la
elaboración de un programa en la administración pública
federal para fortalecer el respeto de los derechos humanos;
de conformidad con las atribuciones y deberes en materia
de planeación del desarrollo nacional previstas en el ar-
tículo 26 constitucional, reglamentado por la Ley de Pla-
neación; asimismo, el artículo 27, fracciones XII y XIII de
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal esta-
blece que a la Secretaría de Gobernación corresponde, en-
tre otras, conducir la política interior que competa al Eje-
cutivo y no se atribuya expresamente a otra secretaría, y
vigilar el cumplimiento de los preceptos constitucionales
por parte de las autoridades del país, especialmente en lo
que se refiere a las garantías individuales y dictar las me-
didas administrativas necesarias para tal efecto.

3. El 29 de agosto de 2008 se publicó en el Diario Oficial
de la Federación el decreto que aprueba el Programa Na-
cional de Derechos Humanos 2008-2012, el cual contiene
los objetivos, las estrategias y las líneas de acción tendien-
tes a asegurar el respeto de los derechos humanos en toda
la administración pública federal, para contribuir a la mo-
dificación del enfoque de las políticas públicas para la de-
fensa de los derechos humanos; asimismo, establece en su
artículo cuarto que la Secretaría de Gobernación verificará
de manera periódica el avance del Programa Nacional de
Derechos Humanos 2008-2012, los resultados de su ejecu-
ción, así como su incidencia en la consecución de los obje-
tivos del Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012; asimis-
mo, que realizará las acciones necesarias para hacer las
correcciones procedentes y, en su caso, modificarlo.
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4. El artículo 2o., apartado B, fracción XIII, del Regla-
mento Interior de la Secretaría de Gobernación determina
que para el desahogo de los asuntos de su competencia el
titular de la Secretaría de Gobernación se auxiliará, entre
otros, de la Unidad para la Promoción y Defensa de los De-
rechos Humanos.

5. El 18 de diciembre de 2008 se publicó en el Diario Ofi-
cial de la Federación el acuerdo por el cual la Unidad para
la Promoción y Defensa de los Derechos Humanos será la
responsable de llevar a cabo la verificación periódica del
avance del programa nacional de derechos humanos 2008-
2012, de los resultados de su ejecución, así como su inci-
dencia en la consecución de los objetivos del plan nacional
de desarrollo 2007-2012.

6. El Programa Nacional de Derechos Humanos 2013-2018
(PNDH) es un elemento clave para lograr materializar uno
de los objetivos prioritarios del gobierno que es el consoli-
dar una política de estado en materia de derechos humanos.

El 27 de mayo de 2013, la Comisión de Política Guberna-
mental en Materia de Derechos Humanos acordó dar inicio
a los trabajos de elaboración del programa, el cual tendrá
las siguientes características:

• Ser un instrumento rector y transversal de la política
de estado en materia de derechos humanos.

• Cumplir con los estándares y recomendaciones inter-
nacionales.

• Tener alcance nacional.

• Asegurar la participación de la sociedad civil en todas
sus etapas.

• Contar con mecanismos de seguimiento y evaluación.

7. El presupuesto asignado a los programas más represen-
tativos en materia de derechos humanos de la Secretaría de
Gobernación (Segob), ha sido el siguiente:

(Cifras en millones de pesos)

Consideraciones

A) La Auditoría de desempeño 10-0-04100-07-0141 reali-
zada a la Unidad para la Defensa y Promoción de los De-
rechos Humanos (UPDDH) por la Auditoría Superior de la
Federación (ASF), hace constar que el dictamen respecto
del cumplimiento del Programa Nacional de Derechos Hu-
manos 2008-2012 y de los tratados internacionales en la
materia es negativo.

La ASF, reprobó el desempeño de la UPDDH, debido a que
incurrió en un subejercicio de más de 4 millones de pesos
y no pudo acreditar el cumplimiento de los 33 tratados in-
ternacionales en la materia firmados por México.

Asimismo, el Sistema de Seguimiento de Recomendacio-
nes de la Secretaría de Gobernación (Segob) no registró los
esfuerzos realizados por el Poder Ejecutivo federal para dar
cumplimiento a las recomendaciones emitidas por la Co-
misión Nacional de Derechos Humanos; y del Programa
Nacional de Derechos Humanos (PNDH) 2008-2012 se
cumplieron parcialmente los objetivos: 1. Fortalecer la
perspectiva de derechos humanos en la elaboración de las
políticas públicas de la administración pública federal; 2.
Fortalecer e institucionalizar mecanismos jurídicos y ad-
ministrativos que garanticen la defensa y promoción de los
derechos humanos; 3. Consolidar una cultura de respeto y
defensa de los derechos humanos, y se atendió el objetivo
4. Fortalecer el cumplimiento de las obligaciones interna-
cionales derivadas de tratados e instrumentos jurídicos de
derechos humanos y promoverlo al interior de los Poderes
Legislativo y Judicial, y ante los órdenes de gobierno; las
dependencias y entidades de la administración pública fe-



deral sólo realizaron actividades en 128 (41.2 por ciento)
de las 311 líneas de acción del PNDH 2008-2012; los pro-
gramas de trabajo de la Segob no presentaron metas anua-
les para medir la eficiencia con que se realizaron las 128
acciones, y se registraron debilidades de control interno.

B) El Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018 incluye, como
uno de sus principales ejes estratégicos para lograr un Méxi-
co en paz, el de los derechos humanos y el de la prevención
y eliminación de la discriminación.

Aunado a lo anterior, el primer Informe de Gobierno 2012-
2013, señala que el Ejecutivo federal dispuso que desde la
reestructuración de la Segob, como instancia rectora de la
política interior, se fortaleciera el área de derechos huma-
nos. Para ello, y en aras de contar con capacidades institu-
cionales adecuadas, el 2 de abril de 2013 con la publica-
ción del nuevo reglamento interior en el Diario Oficial de
la Federación de la Segob, se conformó la Subsecretaría de
Derechos Humanos como la responsable de manera exclu-
siva del tema.

Esta subsecretaría se refuerza con la inclusión de dos áre-
as: 1) la Dirección General de Política Pública de Derechos
Humanos que cuenta con facultades para el diseño, imple-
mentación y seguimiento de la política de derechos huma-
nos, y de la reforma constitucional en la materia (compro-
miso 21 del Pacto por México) y 2) la Dirección General
de Estrategias para la Atención de Derechos Humanos, con
facultades de formular estrategias y coordinar acciones en
materia de atención a víctimas u ofendidos de delitos.

C) Respecto a lo anterior, se observa que no obstante que
la Segob ha reforzado el área de derechos humanos, no ha
dado a conocer las cifras del incremento o, en su caso, de-
cremento de los feminicidios y violencia contra las muje-
res; víctimas u ofendidos de delitos; así como las acciones
que ha implementado para promover la protección de los
derechos humanos y prevenir la discriminación; preven-
ción, protección y atención en materia de trata de personas;
protección a periodistas y defensores y defensoras de dere-
chos humanos.

Cabe señalar que en materia de derechos humanos en la ac-
tualidad no existe un diagnóstico de los últimos años; sien-
do que para atacar la problemática en este rubro es necesa-
rio contar con cifras exactas para disminuir los índices de
violaciones a los derechos humanos.

Asimismo, se hace referencia a las siguientes notas:

D) La Organización Human Rights Watch (HRM) señaló
que en la actual administración federal continúan de mane-
ra impune las violaciones graves a los derechos humanos
por parte de militares y policías; también reclamó que has-
ta ahora no se ha definido un plan concreto de estrategia de
seguridad para reducir la violencia; asimismo, no se ha pu-
blicado una metodología para revisar la lista de personas
desaparecidas, ni ha creado un registro nacional de restos
humanos.

Fuente: http://www.sdpnoticias.com/nacional/2013/11/26/permane-
cen-las-violaciones-a-los-derechos-humanos-con-pena-nieto-hrw 

E) En el segundo Encuentro Nacional de Periodistas con-
vocado por la Casa de los Derechos de Periodistas, más de
150 trabajadores de medios de comunicación de 26 estados
del país y expertos en la protección a periodistas, conclu-
yeron que tanto la Procuraduría General de la República
(PGR), así como la Secretaría de Gobernación (Segob) in-
cumplen con el mandato de ley que tienen en la investiga-
ción de agresiones y protección a periodistas, situación que
impide erradicar la impunidad, a pesar de que en los últi-
mos diez años han sido asesinados al menos 84 periodistas
en el país del año 2000 a junio de 2013, de acuerdo a la Co-
misión Nacional de Derechos Humanos (CNDH).

Fuente: http://ladobe.com.mx/2013/11/pgr-y-segob-in-
cumplen-mandato-de-ley-para-investigar-agresiones-a-pe-
riodistas-y-brindarles-proteccion/

F) El informe elaborado por las premio Nobel Jody Wi-
lliam y Rigoberta Menchú, resalta que en México los fe-
minicidios han aumentado 40 por ciento desde 2006 en el
contexto de la lucha contra el narcotráfico, la cual ha deja-
do más de 50 mil muertos, 250 mil desplazados y miles so-
metidos a desaparición forzada. El informe afirma que la
incidencia de feminicidios, violencia sexual, violación y
desaparición forzada, así como ataques y detención arbi-
traria de las mujeres y los defensores de los derechos hu-
manos, han alcanzado “dimensiones de crisis”.

G) El reporte, presentado por la Asociación por lo Justo
(JASS), el Centro de Derechos Humanos de la Montaña
(Tlachinollan AC) y el Consorcio para el Diálogo Parla-
mentario y la Equidad, destaca que la política de seguridad,
lejos de dar resultados optimistas respecto al crimen orga-
nizado, ha dejado una estela de violaciones de los derechos
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humanos y una legitimación del uso de la violencia como
forma prioritaria para resolver los graves problemas que
enfrenta el país.

H) Otro hallazgo planteado en el documento fue que en los
territorios militarizados se presentó un aumento de femini-
cidios, además de incrementarse los casos de violencia se-
xual por parte de cuerpos de seguridad y fuerzas castrenses
militares, los cuales “quedan impunes por el fuero militar
que poseen”.

I) El artículo 134 de la Constitución Política de los Estados
Unidas Mexicanos señala que los recursos económicos se
administrarán con eficiencia y eficacia economía, transpa-
rencia y honradez para satisfacer los objetivos a los que es-
tén destinados.

Los resultados del ejercicio de dichos recursos serán eva-
luados por las instancias técnicas que establezcan, respec-
tivamente, la federación, los estados y el Distrito Federal,
con el objeto de propiciar que los recursos económicos se
asignen en los respectivos presupuestos en los términos del
párrafo anterior.

J) La Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Informa-
ción Pública Gubernamental en su artículo 7, fracción IX,
indica que la información sobre el presupuesto asignado,
así como los informes sobre su ejecución, en los términos
que establezca el Presupuesto de Egresos de la Federación.
En el caso del Ejecutivo federal, dicha información será
proporcionada respecto de cada dependencia y entidad por
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, la que además
informará sobre la situación económica, las finanzas públi-
cas y la deuda pública, en los términos que establezca el
propio presupuesto; asimismo la fracción XVII; señala que
con excepción de la información reservada o confidencial,
los sujetos obligados deberán poner a disposición del pú-
blico y actualizar, la información de utilidad o que se con-
sidere relevante, además de la que con base en la informa-
ción estadística, responda a las preguntas hechas con más
frecuencia por el público.

También se proporcionará la información a que se refiere
el artículo anterior en su segundo párrafo la cual deberá pu-
blicarse de tal forma que facilite su uso y comprensión por
las personas, y que permita asegurar su calidad, veracidad,
oportunidad y confiabilidad.

Por lo anteriormente fundado y motivado, solicito sea
aprobado el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al titular de la Secretaría de Goberna-
ción, Miguel Ángel Osorio Chong, para que en atención a
los referidos informes y observaciones presentadas por la
Auditoría Superior de la Federación, la Organización Hu-
man Rights Watch, la Asociación por lo Justo, el Centro de
Derechos Humanos de la Montaña, Tlachinollan, AC, y el
Consorcio para el Diálogo Parlamentario y la Equidad; así
como a Jody William y Rigoberta Menchú; se realicen las
acciones siguientes:

• Elabore el diagnóstico de los últimos años en materia
de derechos humanos.

• Con base en el diagnóstico efectuado, implemente ac-
ciones que permitan el cumplimiento de los tratados y
las normas internacionales para prevenir y combatir la
violencia contra la mujer, los defensores y defensoras de
derechos humanos y periodistas; de tal forma que ga-
ranticen resultados en la atención, prevención, protec-
ción y garantía de los derechos humanos.

• Haga del conocimiento público el diagnóstico, las ac-
ciones y los resultados señalados.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tado José Luis Muñoz Soria (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen. 

NEPOTISMO EN EL ISSSTE

«Proposición con punto de acuerdo, relativo al nepotismo
en el ISSSTE, a cargo de Ricardo Monreal Ávila y suscri-
ta por Ricardo Mejía Berdeja, diputados del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano

Ricardo Monreal Ávila y Ricardo Mejía Berdeja, integran-
tes de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión y del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con fun-
damento en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, y 79,
numeral 2, fracción II, del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, presento ante esta honorable asamblea, el siguien-
te punto de acuerdo al tenor de la siguiente



Exposición de Motivos

En el área laboral, el nepotismo, o cualquier tipo de privi-
legios a conocidos, amigos y colegas, tiene un gran peso en
México.

La empresa “Ranstad México”, especializada en recursos
humanos, realizó una encuesta donde 4 de cada 10 perso-
nas cuestionadas, aseguraron que en algún momento han
visto frenado su crecimiento laboral por situaciones de ne-
potismo.

De igual manera, el 63 por ciento de los entrevistados opi-
nó que en nuestro país se necesitan políticas para que todos
los responsables y directivos de empresas tanto públicas
como privadas, eviten el favoritismo en la elección de sus
empleados.

Este tipo de situaciones pueden tener un impacto en la pro-
ductividad de los trabajadores y por ende de la empresa o
institución; en ello está la diferencia entre el éxito o el fra-
caso, ya que por contratar amistades o familiares que no es-
tán capacitados para ciertos puestos laborales, no se tienen
los resultados esperados; la educación, ética y honestidad
son puntos clave para tener un personal de calidad.

Desgraciadamente en el Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado, ISSSTE, sucede
un caso de nepotismo por parte del director, Sebastián Ler-
do de Tejada, quien contrató a sus colegas, miembros de la
firma LTG Lobbying México, de la que él es fundador.

Ocupan puestos clave en el ISSSTE: Juan Ahuactzin Pon-
ce, director de Administración; Carlos Ortiz de la Peña, se-
cretario particular del secretario general del instituto; Iván
Pérez Salazar, secretario particular del director general; So-
nia Salazar Ham, secretaria técnica del director general;
Miguel Horta García, subdirector de Abasto de Insumos
Médicos, y por último, Antonio Abasolo quien es subdi-
rector de Recursos Materiales y hermano de la esposa del
secretario general de esta institución.

Todos estos personajes además de ser funcionarios del ISS-
STE, son miembros de LTG, colegas y amigos allegados a
Lerdo de Tejada, ya que fue él quien intervino en su selec-
ción y contratación.

Los nombramientos mencionados violan la normatividad y
contravienen la Ley de Responsabilidades Administrativas
de los Servidores Públicos.

La estructura operativa del ISSSTE está plagada de intere-
ses familiares, personales y de negocios, por ello pone en
duda su transparencia y ejercicio del gasto.

Para darnos una idea de los grandes expendios que tiene el
Instituto, datos revelados en los medios de comunicación
en el presente año, informan que el pasivo laboral del ISS-
STE llego a los 6 mil 35 millones de pesos y se alertó una
crisis por la insuficiencia de cuotas para cubrir el nivel de
gasto en la prestación de servicio.

El instituto le debe 55 mil 216.1 millones de pesos a sus
trabajadores por la construcción de las reservas de la ley;
12 mil 592.4 millones de pesos a favor del gobierno para
cubrir a la SHCP la devolución de cuotas y aportaciones de
los trabajadores, el préstamo recibido para el fortaleci-
miento del fondo de Préstamos Personales y la devolución
de recursos recibidos en exceso para pensiones.

Los números siguen, se otorgaron 10 mil 836.2 millones de
pesos más para proveedores, contratistas y retenciones a
favor de terceros y 2 mil 24.8 millones por otras deudas.

Como resultado, la deuda del ISSSTE aumentó 5 mil 478.9
millones de pesos respecto al ejercicio anterior, llegando a
una cifra total de 74 mil 96.7 millones de pesos.

Respecto a lo previo, es importante saber dónde y de qué
manera fue distribuido el dinero, ya que está en duda si la
autoridad del Instituto ha realizado algún tipo de desvío de
recursos.

El director Lerdo de Tejada dio a conocer que en el 2013 se
han recibido 4 mil 935 quejas y denuncias contra la insti-
tución, de estas mil 161 están vinculadas con actos de omi-
sión o corrupción.

Por ello, el acceso a la información debe ser importante pa-
ra construir políticas y acciones en materia de transparen-
cia, rendición de cuentas y participación ciudadana, de esa
manera se podrá fortalecer un gobierno abierto y generar
confianza, colaboración y responsabilidad de todos los or-
ganismos.

Es un insulto para todos los mexicanos tener funcionarios
cuyos intereses sean contrarios a los objetivos de ayudar a
la población mexicana, tanto en servicios como a nivel la-
boral.
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Es importante hacer una investigación a fondo y evitar que
se siga operando el nepotismo en el ISSSTE y que el di-
rector general siga beneficiándose y apoyando a sus cole-
gas y familiares con recursos de los mexicanos.

Derivado de lo anterior sometemos a la consideración de
esta asamblea los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al titular del órgano interno de control
del ISSSTE, Francisco Gómez Milla, a que con base en sus
atribuciones, realice las acciones correspondientes para ve-
rificar si existe un mal manejo del personal en la nómina de
dicha institución, y de ser así, ejecute las sanciones corres-
pondientes a las personas responsables.

Segundo. Se exhorta al encargado de la Secretaría de la
Función Pública, al licenciado Julián Alfonso Olivas Ugal-
de, a que conforme a sus facultades y con sujeción a la Ley
Federal de Responsabilidades de los Servidores Públicos,
realice la investigación necesaria para evaluar la existencia
de corrupción en la nómina del ISSSTE, si resulta afirma-
tivo, designar las sanciones correspondientes.

Dado en el Palacio Legislativo, a 10 de diciembre de 2013.— (Rú-
brica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen. 

ACUERDO QUE ESTABLECE LAS BASES 
MINIMAS DE INFORMACION PARA LA

COMERCIALIZACION DE LOS SERVICIOS 
EDUCATIVOS PRESTADOS POR PARTICULARES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los titulares de la SEP, de la SE y de la Profeco a revisar,
actualizar y hacer cumplir el acuerdo que establece las ba-
ses mínimas de información para la comercialización de
los servicios educativos prestados por particulares, a cargo
del diputado Marco Alfonso Vela Reyes, del Grupo Parla-
mentario del PRI

El que suscribe, Marco Alonso Vela Reyes, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional en la LXII Legislatura de la Cámara de Diputados,

con fundamento en lo previsto en el artículo 79, numeral 1,
fracción II, y numeral 2, fracción IV, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración de esta ho-
norable asamblea proposición con punto de acuerdo, de ur-
gente u obvia resolución, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

En el artículo 3o. constitucional y en la Ley General de
Educación, se autoriza a los particulares a impartir educa-
ción en todos sus tipos y modalidades, siempre y cuando
tengan el reconocimiento de validez oficial por parte de las
autoridades en la materia. En la misma ordenanza se obli-
ga a estos particulares a observar y cumplir diversas dispo-
siciones legales inherentes a la cuestión; a cumplir con pla-
nes y programas de estudio que las autoridades hayan
determinado, entre otras disposiciones que garanticen edu-
cación de calidad a los consumidores.

Son millones de jóvenes que asisten a las miles de escuelas
particulares del país –que ofrecen educación en los dife-
rentes tipos y modalidades– como consecuencia son tam-
bién millones de familias que hacen esfuerzos extraordina-
rios para apoyar a sus hijos en su formación académica,
muchos incluso comprometiendo la economía familiar y su
patrimonio al adquirir deudas para solventar los gastos que
de ello se genera.

Es común y reiterada la denuncia de los padres de familia
por los abusos en los que incurren los prestadores de esta
educación, al elevar los pagos de colegiaturas, los altos
costos por reinscripciones, por servicios y trámites admi-
nistrativos – que deberían ser gratuitos -  como la emisión
de boletas de calificaciones, horarios de clases o “tiras” de
materias, el exceso de trámites y requisitos para acceder a
becas, incrementando con frecuencia en cada semestre o
cuatrimestre, el promedio de aprovechamiento escolar pa-
ra ser beneficiados con alguna beca escolar o el incumpli-
miento de los convenios que pactan estas escuelas particu-
lares con instituciones públicas o privadas, para el
otorgamiento de becas; el condicionar la presentación de
exámenes, la firma y entrega de calificaciones a los alum-
nos que presentar demoras en sus pagos de colegiaturas, la
consigna a docentes para reprobar alumnos, obligándolos a
presentar exámenes extraordinarios por los que deben pa-
gar cuotas económicas, entre otros muchos abusos.

Ante las recurrencia de las denuncias de los padres de fa-
milia, el gobierno federal el 10 de marzo de 1992, publicó
en el Diario Oficial de la Federación el “Acuerdo que esta-



blece las bases mínimas de información para la comercia-
lización de los servicios educativos que prestan los parti-
culares”, en el que se instituyen, entre otras disposiciones:

Que los servicios educativos particulares son prestados a
los educandos a cambio de una contraprestación económi-
ca que debe ser proporcional a la calidad y naturaleza de la
enseñanza recibida, a la diversidad de los servicios y a las
instalaciones y recursos académicos que aquéllas utilizan
para el cumplimiento de su objeto;

Los prestadores del servicio educativo a que se refiere el
artículo anterior, deberán informar por escrito, previamen-
te a la inscripción, para cada ciclo lectivo, a los padres de
familia, tutores o usuario:

El contenido de este acuerdo;

La relación de los tipos educativos y grados escolares ofre-
cidos por el prestador del servicio para cada ciclo lectivo,
así como la mención de la fecha y número del acuerdo por
el cual le otorgó la incorporación;

El costo total correspondiente a los siguientes conceptos:
Inscripción o reinscripción; colegiaturas, así como el nú-
mero de éstas;

Cobros por exámenes extraordinarios, cursos de regulari-
zación, duplicados de certificados, constancias, credencia-
les, cursos complementarios fuera del horario normal de
clases, prácticas deportivas especiales y otras actividades
extracurriculares;

Transporte, cuando lo provean directamente los prestado-
res del servicio educativo o las bases de cobro, si los padres
de familia, tutores o usuarios del servicio, lo contratan di-
rectamente con un permisionario o concesionario ajeno a
él;

Calendario de pagos, descuentos por pago anticipado y re-
cargos por mora;

Cualquier otro elemento de los prestadores del servicio
educativo consideren de utilidad para los padres de familia,
tutores o usuarios.

Los prestadores del servicio educativo sólo podrán cobrar
de manera general y obligatoria los conceptos a que se re-
fieren los incisos a, b y c de la fracción III del artículo an-
terior, garantizando que tales conceptos correspondan a la

prestación de todos los servicios necesarios para que el
alumno pueda cumplir con los planes y programas de estu-
dios, por lo cual quedan incluidos los relativos a:

I. Utilización de bibliotecas escolares, laboratorios, ta-
lleres y demás instalaciones de los establecimientos
educativos, y

II. Uso de materiales y equipo de laboratorio y talleres,
así como lo relativo a las actividades de enseñanza y
prácticas deportivas.

Lo anterior siempre que ellos se realicen dentro del horario
ordinario de clase o, en su caso, en la aplicación de los pla-
nes y programas de estudio.

Los prestadores del servicio educativo deberán aceptar sin
cargo alguno, los pagos por concepto de colegiaturas den-
tro de los primeros diez días naturales de cada mes.

Los prestadores de servicios educativos estarán obligados
a:

I. Presentar a los padres de familia, tutores o usuarios,
por conducto de la asociación de padres de familia o del
grupo que represente a los usuarios del servicio educa-
tivo, los ajustes a los diferentes conceptos de cobro y
cambio a las disposiciones o servicios contenidos en el
artículo 2o. de este Acuerdo, para el ciclo escolar si-
guiente, cuando menos sesenta días antes del periodo de
reinscripción y a recibir opiniones por el mismo con-
ducto;

II. No incrementar las colegiaturas durante el periodo
escolar, a menos que esto se acuerde con la mayoría de
los padres de familia, tutores o usuarios del servicio,
mediante convocatoria que al efecto se emita, previo
acuse de recibo correspondiente, y se justifique por cau-
sas de fuerza mayor que incidan en un incremento sus-
tancial en los costos de operación;

III. No establecer cuotas o aportaciones extraordinarias
a los padres de familia, tutores o usuarios del servicio.
Cuando se solicite cualquier donativo en efectivo o en
especie, éste tendrá el carácter de estrictamente volunta-
rio, debiendo, en su caso, convenirse de manera indivi-
dual con los consumidores.

IV. Devolver, en su caso, los montos pagados por ins-
cripciones o reinscripciones, íntegra o inmediatamente,
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cuando se le avise cuando menos dos meses antes del
inicio de cursos, en los ciclos escolares de un año y de
un mes en ciclos menores, que el estudiante no partici-
pará en el siguiente periodo escolar. Cuando dicho avi-
so se de con anticipación menor a la señalada, los des-
cuentos aplicables serán pactados con los padres, tutores
o usuarios al momento de la inscripción.

V. No exigir a los padres de familia, tutores o usuarios,
que adquieran con determinados proveedores útiles es-
colares, vestuario, libros, y otros artículos o servicios
que puedan ser adquiridos en el comercio en general. En
aquellos casos en que sea indispensable la adquisición
de dichos artículos o servicios con determinados prove-
edores, los precios de los mismos no deberán ser supe-
riores a los disponibles al consumidor en el comercio en
general;

VI. Que los gastos que impliquen la celebración de
eventos cívicos, sociales, o recreativos organizados o,
promovidos por los prestadores del servicio educativo,
sean estrictamente voluntarios, sin detrimento de las ca-
lificaciones del alumno. La celebración de tales eventos
dentro del horario de clases o de los cuales sea imposi-
ble que el alumno se sustraiga, no deberán implicar gas-
tos extraordinarios para los padres de familia, tutores o
usuarios, y

VII. No exigir libros, útiles escolares y vestuario nuevo.
Sólo podrán requerir que los libros correspondan a edi-
ciones actualizadas y que los útiles y vestuario conser-
ven un estado adecuado para el desarrollo de las activi-
dades escolares.

El uso del uniforme escolar no es obligatorio; los padres
de familia, tutores o usuarios podrán convenir con los
prestadores del servicio educativo su uso, diseño, costo
y proveedores, quedando los consumidores, en libertad
de adquirirlo en donde lo prefieran. Dicho convenio de-
berá llevarse a cabo cuando menos sesenta días antes del
periodo de inscripción.

Los modelos de uniformes deberán estar vigentes cuan-
do menos por periodos de cinco años

Se considerará violatorio de la Ley Federal de Protec-
ción al Consumidor y se sancionará conforme a la mis-
ma, toda práctica consistente en exhibir mediante listas
nombramientos u otra forma, a aquellos estudiantes cu-
yos padres o tutores o ellos mismos, no cumplan con

aportaciones ordinarias o extraordinarias solicitadas por
los prestadores del servicio educativo.

Corresponde a la Procuraduría Federal del Consumidor
vigilar el cumplimiento del presente acuerdo en el ám-
bito de su competencia. Aquellos aspectos no comercia-
les de la presentación del servicio educativo, correspon-
derá a las autoridades educativas competentes.

…

Transitorio

Primero. Este acuerdo entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

…

Dicho acuerdo no establece fecha de término, por lo que
sus disposiciones continúan vigentes. No obstante su posi-
tivismo, los hechos lo muestran como inoperante, ineficaz,
desfasado de las circunstancias imperantes ante los excesos
y abusos que siguen cometiendo los prestadores del servi-
cio educativo particular.

Recientemente, la Procuraduría Federal del Consumidor,
Profeco –institución firmante de este acuerdo (supra)– di-
fundió en su comunicado 153 del 17 de agosto de 2013,
que en siete meses del año en curso, recibió 550 quejas
contra escuelas particulares en el país, por diferentes moti-
vos. Las inconformidades registradas son contra institucio-
nes educativas de todos los niveles escolares: preescolar,
primaria, secundaria, media superior y superior.

De acuerdo con la asociación Consultores Internacionales,
las tarifas de los servicios educativos se incrementaron
10.98 por ciento durante el mes de julio en la Ciudad de
México, en comparación con las de un año antes. La mis-
ma Profeco, indica que la variación de precios de unifor-
mes y útiles escolares, puede ser de hasta 200 por ciento en
supermercados, papelerías o tiendas minoristas, en relación
con los que venden las escuelas particulares. Las diferen-
cias pueden ir de unos pesos hasta más de 3001.

Lo que difunde la Profeco, es el claro reflejo que el Acuer-
do en referencia, no obstante su vigencia es un instrumen-
to jurídico que desconocen los usuarios de los servicios de
la educación privada y que no atienden los prestadores de
dicho servicio. Mientras los abusos en los que incurren és-



tos, en lugar de disminuir van en aumento y son más vora-
ces, desafiantes a las normas y a las autoridades.

Abusos como el incremento de colegiaturas en porcentajes
que deciden de manera unilateral estas escuelas, los altos
costos en reinscripciones que se tienen que hacer en cada
semestre, el pago obligatorio de cursos, talleres y activida-
des extracurriculares, el pago por derechos de incorpora-
ción a la SEP, seguros de vida, el incumplimiento en los
convenios y programas de becas escolares, la penalización
arbitraria por el pago extemporáneo de reinscripciones y de
colegiaturas (recargos de hasta el 8 por ciento mensuales y
el 4 por ciento quincenal acumulable hasta liquidar los
adeudos) y otros servicios.

Este punto de acuerdo busca que los particulares prestado-
res de servicios educativos se obliguen a no incrementar las
colegiaturas durante el periodo escolar; no establecer cuo-
tas o aportaciones extraordinarias a los padres de familia,
tutores o usuarios del servicio; que el concepto de cobro
por reinscripción se realice anualmente o cada ciclo esco-
lar; que el incremento de colegiaturas se realicen teniendo
como referencia la tasa inflacionaria promedio entre la es-
perada para el año en que inicia el ciclo escolar y la del si-
guiente en que concluye; que no penalice el pago extem-
poráneo por concepto de reinscripciones; que la autoridad
competente tenga más elementos jurídicos para actuar
cuando lo demanden los usuarios del servicio o cuando de-
tecte irregularidades en la prestación del mismo.

El crecimiento exponencial de instituciones de educación
privadas, organismos internacionales como la Organiza-
ción para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OC-
DE) y el Instituto Internacional para la Educación Superior
en América Latina y el Caribe de la Organización de las
Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultu-
ra, recomiendan la construcción de marcos normativos más
“estrictos y pertinentes” que permitan combinar libertad y
pluralidad, con pertinencia social y estándares mínimos de
calidad académica.

En distintas evaluaciones del sistema educativo nacional,
ambos organismos reconocen la necesidad de consolidar
mecanismos regulatorios para las escuelas particulares en
México, por el elevado número de familias que aportan re-
cursos, por medio del pago de colegiaturas, que alcanza
hasta un 30 por ciento del gasto total de su economía.

Por ello, señala la OCDE que el sector privado de la edu-
cación en nuestro país se encuentra “débilmente regulado

por el Estado”, la legislación y los instrumentos aplicados
para garantizar la calidad y el acceso “han sido rebasados
por el ritmo y características del crecimiento explosivo del
sector, lo que hace pensar en la necesidad de construir nue-
vas políticas y acciones regulatorias más actualizadas y
pertinentes”. Por convicción, el Estado ha venido empren-
diendo ya importantes programas en la dirección de obte-
ner educación con calidad y equidad para todos los mexi-
canos.

Con este punto de acuerdo se fortalecerá el marco jurídico
de protección y orientación del consumidor de bienes y ser-
vicios, de los mecanismos de defensa frente a los actos de
comercio que obliguen a pagar precios excesivos.

Por lo expuesto, someto a consideración de esta honorable
asamblea la presente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Secretarías de Educación Pública y,
de Economía; a la Procuraduría Federal del Consumidor, a
revisar, actualizar y hacer cumplir, el Acuerdo que estable-
ce las bases mínimas de información para la comercializa-
ción de los servicios educativos que prestan los particula-
res, integrando en el mismo:

a) Que el concepto de cobro por reinscripción se realice
anualmente o cada ciclo escolar;

b) Que el incremento de colegiaturas se realicen tenien-
do como referencia la tasa inflacionaria promedio entre
la esperada para el año en que inicia el ciclo escolar y la
del siguiente en que concluye;

c) Que no penalice el pago extemporáneo por concepto
de colegiaturas y reinscripciones;

d) Que al momento de la inscripción se otorgue a los
usuarios del servicio, el reglamento y el calendario de
pagos, y las tarifas de los montos de las colegiaturas.
Todo en papelería oficial de las escuelas;

e) No hacer obligatorio el pago de cursos, talleres y ac-
tividades extracurriculares, el pago por derechos de in-
corporación a la SEP y seguros de vida. Que sea res-
ponsabilidad de los prestadores del servicio.

f) Solicitar la autorización de la autoridad en la materia
su reglamento de pagos, y
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g) Solicitar la autorización de la autoridad en la materia
de sus políticas de becas escolares.

Nota:

1 Comunicado 153, del 17 de agosto de 2013, de la Procuraduría Fe-
deral del Consumidor, consultado en http://www.profeco.gob.mx/pren-
sa/prensa13/agosto13/bol153.asp (3 de diciembre de 2013). 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tado Marco Alonso Vela Reyes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 

PROGRAMA SEGURO MEDICO SIGLO XXI 
LAS CUOTAS DE AFILIACION VIGENTES 

DE ESTE, EL PADRON DE BENEFICIARIOS 
Y LOS RESULTADOS PERIODICOS SOBRE SU 

DESARROLLO CON RELACION AL PEF DE 2013

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita al
comisionado nacional de Protección Social en Salud que
haga del conocimiento público por la página de Internet del
programa Seguro Médico Siglo XXI las cuotas de afilia-
ción vigentes de éste, el padrón de beneficiarios y los re-
sultados periódicos sobre su desarrollo con relación al PEF
de 2013, a cargo del diputado José Luis Muñoz Soria, del
Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito, diputado federal José Luis Muñoz Soria, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, en la LXII Legislatura del honorable
Congreso de la Unión, en ejercicio de la facultad otorgada
por los artículos 3o., fracción XVIII; 6o., numeral 1, frac-
ción I; 65, numeral 4; 79, numerales 1, fracción II, y 2,
fracciones I y III; y 113 del Reglamento de la Cámara de
Diputados, someto a consideración de esta honorable
asamblea, la siguiente proposición con punto de acuerdo,
por el que la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión, solicita respetuosamente al titular de la Co-
misión Nacional de Protección Social en Salud, haga del
conocimiento público a través de la página de internet del
programa Seguro Médico Siglo XXI, las cuotas de afilia-
ción vigentes, padrón de beneficiarios y los resultados pe-
riódicos sobre el desarrollo del programa con relación al
presupuesto del ejercicio fiscal 2013.

Antecedentes y consideraciones

1. El Programa Seguro Medico Siglo XXI es parte del Se-
guro Popular. Su principal objetivo es proteger la salud de
los niños mexicanos nacidos a partir del 1º de diciembre
del 2006, ofrece atención médica completa e integral,
siempre que estos menores no cuenten con seguridad social
(IMSS, ISSSTE, Pemex, Sedena o Semar). Los niños afi-
liados al programa están protegidos  de los principales pa-
decimientos que se manifiestan durante los primeros años
de vida, pero sobre todo en el primer mes de vida, que es
en donde se presentan la mayor incidencia de muerte in-
fantil. Pertenece al ramo 12 Salud y su unidad responsable
es la Comisión Nacional de Protección Social en Salud a
cargo de Gabriel Jaime O’shea Cuevas.

2. Datos estadísticos de Inegi, muestran la siguiente tasa de
mortalidad infantil en México.

México ocupa el lugar 113 de 198 países y territorios, de-
trás de naciones como El Salvador, Argentina, Uruguay
Costa Rica, Estados Unidos Japón o Suecia, considerados
en el informe de Unicef.

3. En las Reglas de Operación (ROP) 2013 del programa,
artículo sexto transitorio se establece que “Para efectos de
operación del programa Seguro Medico Siglo XXI, se po-
drán utilizar formularios, trípticos, registros y demás as-
pectos operativos del Programa Seguro Medico para una
Nueva Generación”, por lo que en la dirección electrónica
http://www.seguropopular.salud.gob.mx/index.php?op-
tion=com_content&view=article&id=280&Itemid=295 se
puede visualizar información haciendo referencia a cual-
quiera de los dos nombres.

4. En la dirección electrónica que establece el numeral 3 de
este documento, se encuentra la siguiente información so-
bre el programa: requisitos de afiliación, localización de
módulos para realizar el trámite de afiliación, carta de de-
rechos y obligaciones de los afiliados y ROP entre otros ;
sin embargo en el apartado de requisitos de afiliación, las
cuotas, que de ser el caso los afiliados al seguro tendrían
que cubrir son las que se establecieran para el ejercicio fis-
cal 2011; acto que violenta al artículo segundo transitorio



de  las ROP emitidas para el ejercicio fiscal 2013 “Las ta-
rifas e importes… se harán públicos por la Comisión Na-
cional de Protección Social en Salud, en su página de in-
ternet…”

5. De conformidad con la Ley Federal de Transparencia y
Acceso a la Información Pública Gubernamental:

Artículo 7. Con excepción de la información reservada
o confidencial… los sujetos obligados deberán poner a
disposición del público y actualizar… la información si-
guiente:

XI. “… padrones de beneficiarios de los programas so-
ciales…”

6. Al visitar la dirección electrónica ya mencionada, no se
ve publicado el padrón de beneficiarios pasando por alto lo
establecido en el numeral 5, por otra parte,  se omite un ele-
mento importante para poder cotejar entidades federativas
beneficiadas contra las entidades federativas más vulnera-
bles determinadas así por su alto índice de mortalidad in-
fantil.

7.  Para el ejercicio fiscal 2013, se aprobaron 2 519.43 mi-
llones de pesos (mdp), de los cuales hasta la fecha se han
ejercido 922.23 mdp (datos proporcionados por la página
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transparencia presupuestaria.gob), como lo muestra el si-
guiente grafico:

De conformidad con el artículo 19 del Reglamento de la
Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria
y el artículo 7 de la Ley, las dependencias y entidades de-
ben publicar los resultados periódicos sobre el desarrollo
de los programas y la ejecución del  presupuesto.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a la con-
sideración del pleno

Punto de Acuerdo

Único. Que el titular de la Comisión Nacional de Protec-
ción Social en Salud haga del conocimiento público a tra-
vés de la página de internet del programa Seguro Medico
Siglo XXI, las cuotas de afiliación vigentes, padrón de be-
neficiarios y los resultados periódicos sobre el desarrollo
del programa con relación al presupuesto del ejercicio fis-
cal 2013.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tado José Luis Muñoz Soria (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. 

HECHOS, OCURRIDOS EN ARCELIA, 
DONDE FUERON ASESINADOS CUATRO 

SERVIDORES PUBLICOS, PRESUNTAMENTE 
POR ELEMENTOS DEL EJERCITO MEXICANO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
las Procuradurías General de la República y de Justicia de
Guerrero a investigar los hechos, ocurridos en Arcelia,
donde fueron asesinados cuatro servidores públicos, pre-
suntamente por elementos del Ejército Mexicano, a cargo
de Ricardo Mejía Berdeja y suscrita por Ricardo Monreal
Ávila, diputados del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano

El proponente, Ricardo Mejía Berdeja, y el suscrito, Ricar-
do Monreal Ávila, integrantes de la LXII Legislatura del
Congreso de la Unión y del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano, con fundamento en lo dispuesto por los
artículos 6, fracción I, 79, numeral 2, fracción II y 113 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, presentan ante es-
ta honorable asamblea el siguiente punto de acuerdo al te-
nor de la siguiente

Exposición de Motivos

En la madrugada del pasado viernes 6 de diciembre, en el
municipio de Arcelia, Guerrero, cuatro servidores públicos
fueron asesinados por elementos del Ejército Mexicano a
raíz de un supuesto enfrentamiento entre ambos grupos.

Según datos de la policía municipal y estatal en esa región
de Tierra Caliente, se reportó alrededor de las 6:00 de la
mañana en el punto conocido como el Ushe, a cinco kiló-
metros de la cabecera municipal de Arcelia, un enfrenta-
miento a balazos entre militares y sujetos armados.1

Cuando las autoridades acudieron al lugar del incidente, se
encontró con que las víctimas de estos hechos correspondí-
an  a Mario Uriostegui Pérez (a quien conocían como “La
Mona”), director de Tránsito Municipal, Josué Gavinez
Ramírez, subdirector de la misma dependencia; Marcelo
Martínez Alarcón y Juan Martínez Estrada, quienes eran
trabajadores del área de cultura.

Alrededor de las 10:00 de la mañana (del día viernes) al
circular la información de que cuatro funcionarios del go-
bierno municipal de Arcelia se habían enfrentado a balazos
con militares, habitantes molestos por los hechos exigieron
un esclarecimiento de lo ocurrido y al no creer la versión



del enfrentamiento decidieron bloquear los accesos de la
carretera federal Iguala-Ciudad Altamirano.2

En dicho tenor, Taurino Vázquez Vázquez, presidente mu-
nicipal de Arcelia, comentó que los cuatro funcionarios
pertenecían al Club de Cazadores Jaguar, por lo que según
versiones de la prensa local y testigos, las víctimas regre-
saban de un campo de tiro y al portar uniformes de camu-
flaje de cacería, fueron confundidos con criminales, de tal
forma que Vázquez “dijo desconocer la razón por la que
fueron atacados a balazos por elementos del Ejército mexi-
cano ya que las armas que portaban los dos funcionarios
municipales y dos los trabajadores del ayuntamiento son de
caza y están legalmente registradas ante la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena).”3

Asimismo, “el Ejército señala a “La Mona” como el suegro
de Jonhy Olascoaga Hurtado, “El Mojarro”, uno de los
principales líderes del grupo delictivo “La Familia”, que
opera impunemente bajo el manto protector de autoridades
civiles y militares en las regiones Norte y Tierra Caliente
de la entidad”.4

Ante las confusiones y falta de respuestas sobre lo ocurri-
do, la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH),
mediante un comunicado de prensa con fecha del día 8 del
presente mes, informó que “(la CNDH) inició una investi-
gación de oficio por la probable violación a derechos Hu-
manos de cuatro servidores públicos que fueron privados
de la vida en Arcelia, Guerrero”5 asimismo, la CNDH ex-
presó que “de acuerdo con lo informado por diversos me-
dios de comunicación en la madrugada del 6 de diciembre
elementos del Ejército interceptaron a cuatro hombres que
se desplazaban en las inmediaciones de una brecha ubica-
da cerca de la carretera que conecta el poblado de Palos Al-
tos, municipio de Arcelia, con la vía federal Teloloapan-
Ciudad Altamirano, y abrieron fuego, privándolos de la
vida. Como parte de las investigaciones, un equipo de visi-
tadores adjuntos acudirá al lugar de los hechos, a fin de in-
tegrar debidamente el expediente.”6

Es así que “la Comisión Nacional solicitará información a
la autoridad responsable y realizará las acciones necesarias
con el fin de allegarse de evidencias de lo sucedido, para su
momento determinar lo que conforme a derecho proce-
da”.7

Por último, cabe destacar que “la seguridad pública ha re-
gistrado un incremento del 68% en la utilización de ele-

mentos militares a partir de 2007 con el inicio de la guerra
contra la delincuencia organizada. En consonancia, las vio-
laciones a los derechos humanos aumentaron; la CNDH re-
cibió, del 1º de Diciembre de 2006 al 30 de Noviembre de
2012, 7.441 quejas que refieren abusos de derechos huma-
nos por las Fuerzas Armadas. Además, se incrementó la
militarización de los cuerpos policiales”.8 De tal forma que
ante estos lamentables hechos que se suman de manera
desafortunada a miles de casos a lo largo y ancho del país,
en donde la falta de una estrategia de seguridad ha cobrado
miles de vidas, muchas de ellas de personas inocentes,
quienes por el sólo hecho de estar en el lugar y momento
inadecuado se convirtieron en víctimas del Estado fallido
que se vive en varias regiones de México.

Nos pronunciamos por la existencia de garantías que per-
mitan contar con un Estado Constitucional en donde se res-
peten cabalmente los Derechos Humanos con independen-
cia de la situación de las personas, de tal manera que
presentamos a esta Asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La H. Cámara de Diputados exhorta a la Procura-
duría General de Justicia del Estado de Guerrero y a la Pro-
curaduría General de la República a investigar los hechos
ocurridos en Arcelia, Guerrero en donde fueron asesinados
presuntamente por elementos el Ejército Mexicano, cuatro
servidores públicos. 

Notas:

1 Matan a cuatro funcionarios municipales de Arcelia http://www.elu-
niversal.com.mx/estados/2013/funcionarios-municipales-arcelia-gue-
rrero-971240.html

2 Ídem.

3 Ídem.

4 El Ejército acribilla a cuatro funcionarios de ayuntamiento guerre-
rense http://www.proceso.com.mx/?p=359777

5 CNDH, Comunicado de Prensa http://www.cndh.org.mx/
sites/all/fuentes/documentos/Comunicados/2013/COM_2013_353.pdf

6 Ídem.

7 Ídem.
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8 Informe conjunto presentado por organizaciones de la sociedad civil
mexicana para la segunda ronda del Examen Periódico Universal a
México. http://cmdpdh.org/wp-content/uploads/2013/07/Informe-con-
junto-presentado-por-organizaciones-de-la-sociedad-civil-mexicana-
para-la-segunda-ronda-del-EPU-a-México.pdf 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 10 días del mes de
diciembre de 2013.— (Rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen. 

OFICINA CONSULAR DE ESTADOS 
UNIDOS DE AMERICA EN ACUÑA O

EN PIEDRAS NEGRAS, COAHUILA

«Proposición con punto de acuerdo, relativo al estableci-
miento de una oficina consular de Estados Unidos de Amé-
rica en Acuña o en Piedras Negras, Coahuila, a cargo de la
diputada Irma Elizondo Ramírez, del Grupo Parlamentario
del PRI

La diputada Irma Elizondo Ramírez, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional, por el esta-
do de Coahuila de Zaragoza, con fundamento en el artícu-
lo 79, numerales 1, fracción II, y 2, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración del pleno la
presente proposición con punto de acuerdo, al tenor de la
siguiente

Exposición de Motivos

Hoy, el estado de Coahuila de Zaragoza es una de las enti-
dades federativas que en los últimos años ha mostrado un
flujo económico importante, debido a la existencia de las
grandes plantas acereras, cerveceras, maquiladoras y auto-
motrices en su territorio, así como a la diversidad de indi-
viduos que se dedican a una actividad económica en forma
cotidiana, razón por la tienen que cruzar reiteradamente la
frontera con Estados Unidos de América.

De ese modo, Coahuila de Zaragoza, al ser una de los seis
entidades federativas que forman parte de la franja que co-
linda con los Estados Unidos de América, tiene en los mu-
nicipios de Acuña y Piedras Negras, a una zona fronteriza
que enfrentan una serie de problemáticas comunes que
afecta a toda su población, e incluso a la de otros 25 muni-

cipios coahuilenses como los de Abasolo, Allende, Cande-
la, Castaños, Cuatrocienegas, Escobedo, Frontera, Jimé-
nez, Juárez, Lamadrid, Matamoros, Monclova, Morelos,
Múzquiz, Nadadores, Nava, Ocampo, Progreso, Sabinas,
Sacramento, San Buenaventura, San Juan de Sabinas, Sie-
rra Mojada, Villa Unión y Zaragoza, es de nuestro espe-
cial interés la problemática que implica la ausencia de
una oficina consular del vecino país del norte para atender
de manera sencilla y pronta, a los coahuilenses de los mu-
nicipios mencionados que quieran realizar los trámites y
gestiones tendientes a obtener la visa de los Estados Uni-
dos de América.

Esta problemática la enfrentan aquellos individuos que por
su actividad económica tienen que cruzar frecuentemente
la frontera entre los Estados Unidos de América y México,
los cuales en su mayoría son habitantes de Acuña y Piedras
Negras, así como también, de aquellos municipios mencio-
nados anteriormente, al tener que emprender el viaje hacia
Nuevo Laredo, en el estado de Tamaulipas, o bien, a Mon-
terrey en el estado de Nuevo León, que son las sedes de las
oficinas consulares en donde a los habitantes del estado de
Coahuila les corresponde ir a tramitar la visa de los Esta-
dos Unidos de América, traslado que acarrea pérdidas y la
obstaculización del flujo económico, debido a que los inte-
resados dejan de realizar su respectiva actividad económi-
ca, generando gastos de traslado, de alimentación e incluso
de hospedaje para acudir ante una oficina consular fuera de
Coahuila de Zaragoza, sin contar, el pago por la realización
del mencionado trámite.

De ese modo, tal problemática ha sido considerada por los
respectivos presidentes municipales como una prioridad
que debe resolverse a la brevedad posible, ya que al tener
que realizar los coahuilenses de todos los municipios men-
cionados recorridos hasta Nuevo Laredo, en Tamaulipas, o
bien, a Monterrey, en Nuevo León, se generan altos costos
económicos, de tiempo y riesgos, sólo para realizar trámi-
tes que hasta hace unos años se pudieron efectuar en los
municipios fronterizos de Acuña y Piedras Negras.1

Ante dicho antecedente, resulta necesario establecer una
oficina consular en el municipio de Acuña o en el de Pie-
dras Negras, en la que se permita a los coahuilenses de la
región realizar todos los trámites y gestiones tendientes a
obtener la visa de los Estados Unidos de América.

Las directrices normativas a observar en este caso se esta-
blecen en los protocolos definidos en la Convención sobre
Relaciones Consulares entre México y Estados Unidos de



América de 1942 y la Convención de Viena sobre Relacio-
nes Consulares de 1963.

En particular, el artículo 1 de la Convención sobre Rela-
ciones Consulares entre México y los Estados Unidos de
América de 1942 establece que:

“Artículo 1.

1. Cada una Alta Parte Contratante, funcionarios consu-
lares en aquellos de los puertos, poblaciones y ciudades,
en donde sea conveniente y que estén abiertos a los re-
presentantes de las Altas Partes Contratantes, conviene
en recibir de la otra consulares de cualquier estado ex-
tranjero…”

Artículo 2 y 4 de la Convención de Viena sobre Rela-
ciones Consulares de 1963, establece lo siguiente:

“Artículo 2

1. El establecimiento de relaciones consulares entre es-
tados se efectuará por consentimiento mutuo.

2. El consentimiento otorgado para el establecimiento
de relaciones diplomáticas entre dos estados implicará,
salvo indicación en contrario, el consentimiento para el
establecimiento de relaciones consulares.

3. La ruptura de relaciones diplomáticas no entrañará,
ipso facto, la ruptura de relaciones consulares.

Artículo 4

1. No se podrá establecer una oficina consular en el te-
rritorio del estado receptor sin su consentimiento.

2. La sede de la oficina consular, su clase y la circuns-
cripción consular, las fijará el estado que envía y serán
aprobadas por el estado receptor.

3. El estado que envía no podrá modificar posterior-
mente la sede de la oficina consular, su clase, ni la cir-
cunscripción consular sin el consentimiento del estado
receptor.

4. También se necesitará el consentimiento del estado
receptor si un consulado general o un consulado desea
abrir un viceconsulado o una agencia consular en una

localidad diferente de aquélla en la que radica la misma
oficina consular.

5. No se podrá abrir fuera de la sede de la oficina con-
sular una dependencia que forme parte de aquélla, sin
haber obtenido previamente el consentimiento expreso
del estado receptor.”

Esta problemática que sufren los coahuilenses de cada uno
de los municipios antes mencionados, fue planteada desde
la LXI Legislatura a través de una proposición con punto
de acuerdo presentada por diputados coahuilenses del Gru-
po Parlamentario del PRI, misma que fue dictaminada en
sentido positivo y aprobada ante el pleno de la Cámara de
Diputados el 6 de abril de 2010, sin embargo, el plantea-
miento no prosperó y la problemática sigue vigente al no
existir una oficina consular que satisfaga las necesidades
de la población económicamente activa en dichas regiones
de Coahuila de Zaragoza, al tramitar la obtención de la vi-
sa de los Estados Unidos de América.

Al establecerse una oficina consular en el municipio de
Acuña o en el de Piedras Negras para realizar los trámites
y gestiones tendientes a obtener la visa de los Estados Uni-
dos de América, se traería un importante beneficio, no só-
lo para los habitantes de esos municipios, sino también pa-
ra los de Abasolo, Allende, Candela, Castaños,
Cuatrocienegas, Escobedo, Frontera, Jiménez, Juárez, La-
madrid, Matamoros, Monclova, Morelos, Múzquiz, Nada-
dores, Nava, Ocampo, Progreso, Sabinas, Sacramento, San
Buenaventura, San Juan de Sabinas, Sierra Mojada, Villa
Unión y Zaragoza.

De ese modo es que de acuerdo al último Censo de Pobla-
ción y Vivienda realizado por el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía en 2010, el número de habitantes que
se beneficiaría en forma directa al establecerse una oficina
consular en el municipio de Acuña o en el de Piedras Ne-
gras es de aproximadamente 937 mil 803 personas, lo cual
es muy cercano a 40 por ciento de la población total de Co-
ahuila de Zaragoza, mismo número de personas que dejarí-
an de trasladarse hasta la oficina consular más cercana que
es la de Nuevo Laredo, Tamaulipas, o bien, en Monterrey,
Nuevo León, según sea el caso.

Es importante mencionar que actualmente en Piedras Ne-
gras, Coahuila, se encuentra un Centro de Atención a Soli-
citantes (CAS) de Estados Unidos de América, el cual no
tiene el carácter, ni funciones de representación consular,
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por lo que su tarea se concentra únicamente en recabar la
información biométrica (huellas dactilares y fotografía di-
gital) de los solicitantes, así como determinar el tipo de so-
licitud de visa que se presenta, es decir, si es por primera
vez o es una renovación del documento, lo que en el asun-
to que nos ocupa tiene especial interés, debido a que ello
incidirá en el procedimiento para la obtención de la citada
visa norteamericana.

Dicho procedimiento señala que si se trata de una solicitud
de obtención de visa por primera vez, se requiere entrevis-
tar personalmente al interesado por un agente consular nor-
teamericano, razón por la que es indispensable que aquel se
traslade a una oficina consular, la cual como ya hemos co-
mentado anteriormente, se encuentra en Nuevo Laredo, Ta-
maulipas, o bien, Monterrey, Nuevo León; en el caso de un
trámite de renovación, según el manual de operación del
centro de atención a solicitantes (CAS), el responsable de
dicha oficina es quien determinará si es necesario realizar
de nueva cuenta la entrevista antes mencionada, sólo que
es importante mencionar que en la práctica siempre se rea-
lizan las entrevistas por segunda ocasión en alguna oficina
consular, por lo que la actividad de este centro de atención
es meramente administrativa, ya que el otorgamiento de la
visa norteamericana siempre dependerá de un agente con-
sular.

En este sentido, conscientes de la compleja problemática
que viven los coahuilenses que habitan en los municipios
antes mencionados, acudo a esta tribuna para solicitar su
respaldo en la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente al Ejecutivo federal
con el propósito de que a través de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores se inicien negociaciones con las autori-
dades homólogas de Estados Unidos de América para que,
con base en los protocolos establecidos en la Convención
sobre Relaciones Consulares entre México y Estados Uni-
dos de América de 1942, y la Convención de Viena sobre
Relaciones Consulares de 1963, se establezcan oficinas
consulares de ese país en los municipios de Acuña y/o Pie-
dras Negras, Coahuila.

Nota:

1. Durante 1999 en Acuña, debido a un fuerte impulso de la Cámara de
Comercio, se logró que la Secretaría de Relaciones Exteriores realiza-
ra gestiones con su homólogo estadounidense para establecer en ese

municipio, una oficina consular para realizar los trámites y gestiones
tendientes a obtener la visa de los Estados Unidos de América, lo cual
sí se logró, sin embargo, fue poco el tiempo de duración, ya que en el
2000, dicha oficina consular fue cerrada y desde entonces no se ha
vuelto a abrir una oficina de esta naturaleza en alguno de los munici-
pios que forman parte de tal franja fronteriza del estado de Coahuila de
Zaragoza.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tada Irma Elizondo Ramírez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para
dictamen. 

EJECUTAR OBRAS DE INFRAESTRUCTURA, 
DONDE SE DE PRIORIDAD A LAS

CONSTRUCTORAS LOCALES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la SCT y demás dependencias federales co-
rrespondientes a ejecutar obras de infraestructura, donde se
dé prioridad a las constructoras locales, a cargo del dipu-
tado Rodimiro Barrera Estrada, del Grupo Parlamentario
del PRI

Rodimiro Barrera Estrada, de conformidad a lo dispuesto
por los artículos 1o., 2o. 4o. de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, 55, 58, 59
y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, 76, fracción
IV, 79, numeral 1, fracción II, numeral 2, fracciones II, V y
VI, 80, 81, 84, y 85 del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, someto a consideración de este honorable asam-
blea la presente proposición con punto de acuerdo, por el
que se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes y a las diversas dependencias federales, que ejecu-
ten obras de infraestructura, dando prioridad a las empre-
sas constructoras locales, para activar la economía del país,
al tenor de las siguientes consideraciones:

Con base en lo que establece el artículo primero de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
establece que “…toda persona gozará de los derechos
humanos reconocidos en la Ley Fundamental… cuyo
ejercicio no podrá restringirse ni suspenderse, salvo en
los casos y bajo las condiciones que esta establece…” en
consecuencia uno de los derechos contemplados en nuestra



Carta Magna, es que todo habitante puede dedicarse a la
profesión, industria o trabajo que le acomode, teniendo
como única limitante el que estos sean lícitos.

Por lo que corresponde al Estado garantizar el pleno ejer-
cicio de las libertades y derechos tutelados en nuestra
Constitución Federal, por lo que todo el ordenamiento le-
gal que emana de ella deberá alentar y proteger la actividad
económica que realicen los particulares y proveerá de las
condiciones para que el desenvolvimiento de los particula-
res contribuya al desarrollo económico nacional.

En este sentido las leyes reglamentarias, de Adquisiciones,
Arrendamientos del Sector Público, Ley de Contribución
de Mejoras por Obras públicas Federales de Infraestructu-
ra Hidráulica, y la Ley de Obras Públicas y Servicios rela-
cionados con las mismas, si bien es cierto que prevén que
existen diversos tipos de licitación, entre las cuales se en-
cuentra la licitación nacional, en la cual sólo pueden parti-
cipar concursantes nacionales, no menos cierto es que en
ninguna de estas leyes se garantiza que la mayor parte de
las licitaciones será de orden nacional, lo cual ocasiona en
la mayoría de las licitaciones sean de tipo abierto y en las
cuales pueda participar el capital extranjero, y muchos me-
nos de que se pueda evitar que la mayor parte de los con-
cursos les sean otorgados, ocasionando perjuicios para las
empresas de alcance nacional.

No omito en señalar que no se está en contra de la partici-
pación del capital extranjero, sino que se debe de dar una
mayor participación a las empresas de naturaleza mexica-
nas, aclarando que no por ello se debe de justificar que es-
tas no cumplan con los parámetros exigidos por la norma-
tividad que sea aplicable, sino que se debe de dar un
impulso a que estas unidades económicas de producción
puedan ir acrecentando su participación, para la obtención
de no sólo un beneficio propio, sino de la nación, de los es-
tados, de los municipios y sobre todo de todos y cada uno
de los trabajadores mexicanos.

En este sentido la Ley Federal del Trabajo en su artículo
séptimo prevé que “En toda empresa o establecimiento, el
patrón deberá emplear un noventa por ciento de trabajado-
res mexicanos, por lo menos. En las categorías de técnicos
y profesionales, los trabajadores deberán ser mexicanos,
salvo que no los haya en una especialidad determinada, en
cuyo caso el patrón podrá emplear temporalmente a traba-
jadores extranjeros, en una proporción que no exceda del
diez por ciento de los de la especialidad. El patrón y los tra-

bajadores extranjeros tendrán la obligación solidaria de ca-
pacitar a trabajadores mexicanos en la especialidad de que
se trate….”

Por lo que en este sentido se le debe de dar prioridad a los
trabajadores nacionales, en razón de que sólo a los extran-
jeros en aquellas actividades en donde no exista la especia-
lidad o técnica depurada, perspectiva desde la cual se debe
de hacer una interpretación extensiva de la Ley, para que de
igual forma se dé prioridad al sector empresarial nacional,
entre los cuales destaca el sector de la construcción.

De igual forma es de destacar que a pesar de que la nor-
matividad existente no garantiza expresamente la partici-
pación del sector empresarial nacional, lo que ha ocasiona-
do a largo plazo un déficit económico en el país, durante
2011, la actividad económica en México presentó una tra-
yectoria positiva, a pesar de que la situación internacional
propiciara un entorno menos favorable.

Por lo que el presente planteamiento yace del hecho de que
de acuerdo a las estimaciones realizadas por el FMI a fina-
les de octubre de 2012, se plantea que la economía mexi-
cana crecerá en 2013 entre un mínimo de 3.45%, y un má-
ximo de 3.94%, una fluctuación muy parecida a la del
crecimiento mundial, es decir ,un ritmo de crecimiento por
debajo de los países asiáticos en desarrollo, por lo que di-
cho crecimiento resulta insuficiente si se considera la va-
riable estratégica del PIB per-cápita, y si se tiene en cuen-
ta, además que la economía mexicana por más de tres
décadas ha sido una economía prácticamente estancada.

Así, el sector industrial experimentó un crecimiento anual
de 3.8% en términos reales, notoriamente inferior al que se
observó en 2010 de 6.1%, destacándose un aumento en el
sector manufacturero del 5.1%, en el de la construcción un
4.8%, y en el de la electricidad 5.5%.

Sin embargo, si bien es cierto que el sector de la construc-
ción ha mostrado una tendencia positiva, en cuanto a su
crecimiento, esto ha repercutido en las arcas del sector em-
presarial extranjero y no nacional, en razón de que no exis-
te algún incentivo que garantice que el avance que se ha lo-
grado en el sector sea para las empresas mexicanas.

Incluso es de destacar que el crecimiento que ha tenido el
sector de la construcción se ha visto reflejado en las remu-
neraciones reales a razón de un 24.6%, en relación a los sa-
larios que se perciben en el país, lo cual representa que en
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un lapso entre 1996 y 2000, las remuneraciones reales en la
construcción ascendieron a 158.2 pesos diarios es decir,
29% inferiores a la remuneración de 1994. 

Ahora bien, de acuerdo al Banco Nacional de Obras y Ser-
vicios (Banobras), el cual fue creado hace ocho décadas, en
los años posteriores a la Revolución Mexicana y a la crisis
económica mundial provocada por la llamada Gran Depre-
sión, hoy se busca bajo un nuevo liderazgo seguir siendo
palanca de desarrollo en el Siglo XXI, para tal efecto Ba-
nobras, pretende impulsar obras de infraestructura con alto
impacto de beneficios como autopistas, plantas tratadoras
de agua, ferrocarriles, puertos o generación de energía.

También lo hace con obras de infraestructura básica que
son fundamentales en toda comunidad, en especial en las
localidades rurales o con un alto grado de marginación, co-
mo la habilitación de escuelas, agua potable, drenaje, pavi-
mentación o pisos firmes, que conllevan un bienestar in-
mediato a las personas y un incremento en el nivel social.

Por lo que dentro de la estrategia económica y social del
gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, Banobras es
instrumento fundamental en programas como la Cruzada
Nacional contra el Hambre, el Programa Nacional de Pre-
vención Social de la Violencia y la Delincuencia, y el Plan
Nacional de Desarrollo, sin perder de vista el umbral de la
anunciada reforma financiera.

Para ello, ha transformado sus objetivos y replanteado su
estrategia con el fin de impulsar la infraestructura a través
del acceso al crédito en mejores condiciones en cuanto a
monto, plazo y tasas de interés, pero en ningún momento
se contempla algún incentivo, privilegio o garantía para
que los empresarios mexicanos, tengan garantizado la par-
ticipación directa en la construcción de obras, respecto al
sector empresarial extranjero, en razón de que más del 50%
de las obras que se realizan en el país, se realiza por em-
presas trasnacionales extranjeras, las cuales por cierto uti-
lizan mano de obra no nacional, lo cual repercute de forma
negativa en las finanzas de la federación , de los estados y
de los municipios.

En esta línea de acción, la propuesta del Ejecutivo Federal
se considera con especial atención a los 400 municipios
que forman parte de la Cruzada Nacional contra el Hambre
y el Programa Nacional de Prevención Social de la Violen-
cia y la Delincuencia, con la convicción de que con el de-
sarrollo de la infraestructura social se eleva considerable-

mente las oportunidades de desarrollo de estas comunida-
des.

“Por ejemplo, en las zonas rurales, la pavimentación de ca-
minos eleva en un 70% la probabilidad de que las familias
salgan de la pobreza; llevar agua potable reduce en 50% la
mortalidad infantil, en tanto que con la colocación de piso
firme en las viviendas hay 40% menos enfermedades gas-
trointestinales”.

Por lo que dado el contexto anteriormente planteado, la
presente proposición con punto de acuerdo pretende que
todas y cada una de las licitaciones públicas, así como en
los casos de adjudicación directa, en los casos de excep-
ción previstos por la normatividad vigente, que se privile-
gie a las empresas nacionales por sobre las empresas ex-
tranjeras, para poder obtener la licitación o la adjudicación
directa en los casos de excepción.

El privilegio o trato preferencial que se debe de dar a las
empresas nacionales, de debe otorgar siempre y cuando
cumplan con la normatividad, condiciones y sobre todo
con la calidad que se requiera, para que puedan ser favore-
cidas a nivel nacional, cuando se trate de concursos o ad-
judicaciones nacionales, a nivel estatal y a nivel municipal
respectivamente, para que las empresas nacionales en don-
de se vaya a realizar la obra tengan la preferencia con res-
pecto a los demás ámbitos.

Es decir que si se trata de una obra de demarcación estatal se
debe de privilegiar a las empresas estatales y si se trata de
demarcación municipal, se le dar el privilegio a las del orden
municipal, con la única finalidad de poder fortalecer la eco-
nomía, el desarrollo, el empleo y la equidad social en los di-
versos estados y municipios en donde se efectúan las obras.

La anterior proposición yace del hecho, de que al no haber
actualmente un documento o programa de acción que ga-
rantice o privilegie al sector empresarial de la construcción
para las empresas mexicanas, es que pongo a consideración
de esta honorable asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Proposición con punto de acuerdo, por el que se ex-
horta a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y a
las diversas dependencias federales, a efecto de que ejecu-
ten obras de infraestructura, dando prioridad a las empresas
constructoras locales, para activar la economía del país. 



Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de diciembre de 2013.— Dipu-
tado Rodimiro Barrera Estrada (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Infraestructura, para dicta-
men. 

PROGRAMA DE DECOMISIONAMIENTO 
APLICABLE A LAS INSTALACIONES DE PEMEX 
EN LA SONDA DE CAMPECHE Y ANALIZAR LA

VIGENCIA DE LAS CONDICIONES DE QUE DERIVA
EL ACUERDO INTERSECRETARIAL NUMERO 117

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al director general de Pemex a presentar un programa de
decomisionamiento aplicable a sus instalaciones en la son-
da de Campeche; y a los titulares de la Sagarpa, de la SCT
y de la Semar, a analizar la vigencia de las condiciones de
que deriva el acuerdo intersecretarial número 117, a cargo
de la diputada Rocío Adriana Abreu Artiñano, del Grupo
Parlamentario del PRI

Los suscritos integrantes de la Comisión Especial de pre-
vención, conservación y en su caso restauración del medio
ambiente en las entidades federativas donde se ubican las
instalaciones de Pemex, de la LXII Legislatura del honora-
ble Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto
en los artículos 71, fracción II de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos y 6, numeral 1, fracción
I, 62, 65, 76, 79, 82 y 113 del Reglamento de la Cámara de
Diputados, presentamos ante esta honorable asamblea la
presente proposición con punto de acuerdo al tenor de las
siguientes:

Consideraciones

El presente punto de acuerdo, es resultado de la suma de
esfuerzos de quienes integramos la Comisión Especial de
prevención, conservación y en su caso restauración del me-
dio ambiente en las entidades federativas donde se ubican
las instalaciones de Pemex, y quienes en reunión de traba-
jo con el gobernador de Campeche, Fernando E. Ortega
Bernés, compartimos la necesidad de que se puedan modi-
ficar las restricciones de las áreas que ya no son producti-
vas para Petróleos Mexicanos y que puedan ser aprovecha-
das para el sector pesquero de municipios como Carmen,
en las costas del Golfo de México, bajo las siguientes  con-
sideraciones:

La derrama económica que genera la industria petrolera en
México en las últimas décadas ha disminuido, aunque si-
gue representado un recurso estratégico para la economía
de nuestro país.

Las ventas del petróleo representan una importante aporta-
ción al producto interno bruto (PIB), pues ha contribuido
cerca del 10 por ciento y aportado más del 30 por ciento a
los recursos federales, colocándose entre los principales
países productores de petróleo a nivel mundial.

El sureste del país, se caracteriza por ser la región más pro-
ductiva en hidrocarburos, siendo el estado de Campeche, el
mayor productor, rico en yacimientos petrolíferos, y de
abundante producción de crudo y gas natural.

Sin embargo, otra de las actividades por la que hasta hace
algunos años se identificaba al estado de Campeche, es la
pesca, en sus dos modalidades, ribereña y de altura, que si
bien, el ingreso que genera a la economía del país no es sig-
nificativo, esta actividad representa la principal fuente de
ingresos para miles de familias campechanas.  

A nivel nacional la contribución del sector pesquero al PIB,
representa un mínimo porcentaje, que en cifras es aproxi-
madamente de 0.2 por ciento, que comparado con la indus-
tria petrolera es verdaderamente bajo.

Es de reconocer que la producción de hidrocarburos en
México, especialmente en la sonda de Campeche, ha pre-
sentado niveles de explotación sostenida desde 1980; re-
sultado de la inversión en nuevas tecnologías y herramien-
tas que han dotado de mayor infraestructura a la
paraestatal, misma que se ha extendido a lo largo del Gol-
fo de México.

Pero dichos resultados han tenido como consecuencia el
desplazamiento de actividades económicas primarias en las
costas, sustento de las familias asentadas en la región, pues
de la población total estatal, alrededor del 75 por ciento vi-
ve en las zonas costeras. 

Es por ello, que se debe considerar la posibilidad de apoyar
a los pescadores de altura y ribereños, quienes se ven se-
riamente limitados en sus actividades y por quienes se de-
ben formular acciones compensatorias, como la posible
restitución de zonas marítimas que por sus características,
su estado, o su nivel de producción de hidrocarburos, se
pueda proceder a liberarlas de restricciones.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 10 de diciembre de 2013 / Anexo IV51



Año II, Primer Periodo, 10 de diciembre de 2013 / Anexo IV Diario de los Debates de la Cámara de Diputados52

Es importante también, que Petróleos Mexicanos presente
e implemente un programa de decomisionamiento aplica-
ble a sus instalaciones, para que de acuerdo a la vida útil de
sus yacimientos o de su infraestructura se pueda proceder
a su desmantelamiento en la Sonda de Campeche.

Entiéndase decomisionamiento, en términos petroleros, co-
mo un programa secuencial de parar una instalación de ba-
ja producción o que se encuentre fuera de actividades, pa-
ra proceder a su desmantelamiento, o a su adecuación
como arrecife.

Hoy, en estados pesqueros, como Campeche, pescadores
ribereños emigran a otras ciudades, en busca del sustento
de sus familias, por la escasa captura de especies marinas,
y por las limitantes en las zonas de pesca.

La pesca que fue en ciudades como Carmen, Campeche, y
las zonas aledañas; el primer eje económico y de desarro-
llo para esta región hasta hace algunas décadas, actual-
mente se encuentra en crisis.

La flota camaronera de altura que hasta hace 30 años con-
taba con alrededor de mil embarcaciones en el estado de
Campeche, y en la cual se encontraban en actividad cerca
de 6 mil pescadores, se ha visto considerablemente reduci-
da. Actualmente esta flota no supera las 150 embarcaciones
en todo el estado, y en el municipio de Carmen, solo se
cuenta de 10 a 15 embarcaciones.

Respecto a al sector ribereño, el total de pescadores en to-
do el estado es de 12 400 aproximadamente, de los cuales
4200 corresponden al municipio de Carmen, quienes soli-
citan la liberación de pozos no productivos para la extrac-
ción de hidrocarburos, para ampliar así, sus actividades en
la costa.

Misma situación de los pescadores, se refleja también en
empleos indirectos de la zona; pues trabajadores de conge-
ladoras, de varaderos y miles de mujeres quienes se dedi-
caban al proceso de las especies capturadas, han perdido
sus empleos.

Finalmente, entre la precariedad de las embarcaciones, el
alto costo del diesel marino, el bajo consumo de pescados
y mariscos a nivel nacional, y  la reducción de las áreas de
pesca, además de la existencia de áreas protegidas por la
expansión de la infraestructura petrolera de la Sonda de
Campeche, la actividad pesquera tiende a desaparecer.

De seguir así en los próximos años, para pescadores ribe-
reños y de altura, les será más conveniente no salir a la mar,
debido a que implicaría más gasto que ganancias, además
de las restricciones, que siguen en aumento, para poder
pescar especies principalmente camarón.

Dichas restricciones, a la pesca, en las zonas de explora-
ción y extracción de los hidrocarburos se establecen con el
objetivo de regular el tráfico marítimo en las instalaciones
petroleras, y como parte de las medidas de prevención pa-
ra el bienestar y la seguridad humana, tanto de trabajadores
como de pescadores, así como de los bienes materiales y el
ecosistema.

La importancia de presentar desde esta comisión, el pre-
sente punto de acuerdo para la liberación de las zonas que
están restringidas a esta actividad, surge por la constante
manifestación a esta comisión, de los pescadores afectados
en el estado, quienes argumentan que existen yacimientos
no productivos que pueden ser desmantelados por la pa-
raestatal.

Si bien, las restricciones por parte de Pemex y las autori-
dades correspondientes se han presentado desde los inicios
de las obras exploración y producción de esta paraestatal,
fue tras los atentados del 11 de septiembre de 2001 en Es-
tados Unidos cuando la Secretaría de Marina-Armada de
México, emitió el acuerdo secretarial número| 117 en el
que se establecen en la Sonda de Campeche dos áreas de
Prevención Marítima, un área de prevención aérea y tres
áreas de exclusión, lo que limitó aún más el tránsito y las
actividades en esta zona pesquera.

La publicación del Acuerdo en el Diario Oficial de la Fe-
deración en 2003, fue con carácter multiinstitucional, sus-
crito por la Secretaría de Marina; de Comunicaciones y
Transportes, y de Agricultura Ganadería, Desarrollo Rural,
Pesca y Alimentación, con el consentimiento de Pemex.

Es por lo anterior, que esta Comisión Especial considera de
suma importancia, se revise el estado que guarda el Acuer-
do Intersecretarial No. 117 a 10 años de su publicación, pa-
ra en su caso, poner a consideración su vigencia, así como
nuevas medidas que permitan el desarrollo de la actividad
pesquera en la región. 

De igual forma, refrendamos la postura del Senado de la
República, que el pasado 10 de septiembre del año en cur-
so, aprobó el Dictamen de la Comisión de Pesca, corres-



pondiente a una Proposición con Punto de Acuerdo, por el
que se exhorta al Ejecutivo Federal a implementar alterna-
tivas ocupacionales y medidas compensatorias a favor de
los pescadores y sociedades cooperativas afectadas por el
Acuerdo Intersecretarial No. 117.

Es tiempo de trabajar en conjunto; sin dejar de lado la im-
portancia de la Sonda de Campeche como área vital para la
economía de nuestro país, sin omitir a la pesca, como acti-
vidad tradicional, generadora de ingresos directos a los ha-
bitantes de la región costera y del propio estado.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, nos permitimos
someter a la consideración de esta soberanía, el siguiente

Puntos de acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente al titular de Petróle-
os Mexicanos, para que presente un programa de decomi-
sionamiento, aplicable a sus instalaciones petroleras en
costa afuera, que por la vida útil de sus yacimientos o de su
infraestructura se pueda proceder a su desmantelamiento
en la sonda de Campeche. 

Segundo. Se exhorta respetuosamente a los titulares de las
Secretarías de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural,
Pesca y Alimentación; de Comunicaciones y Transportes;
de Marina, así como de Petróleos Mexicanos, para que en
el ámbito de sus atribuciones y facultades, analicen la vi-
gencia de las condiciones de las cuales deriva el acuerdo
intersecretarial número 117 y, de ser el caso, se ponga a
consideración su continuidad.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de diciembre de 2013.— Dipu-
tados: Rocío Adriana Abreu Artiñano (rúbrica), Mirna Esmeralda Her-
nández Morales (rúbrica), Adriana González Carrillo (rúbrica), María
Guadalupe Moctezuma Oviedo (rúbrica), José Angelino Caamal Mena,
Nelly del Carmen Vargas Pérez (rúbrica), Carol Antonio Altamirano
(rúbrica), Delvim Fabiola Barcenas Nieves (rúbrica), Genaro Carreño
Muro (rúbrica), Delfina Elizabeth Guzmán Díaz (rúbrica), María de Je-
sús Huerta Rea (rúbrica), María Concepción Navarrete Vital (rúbrica),
María Isabel Ortiz Mantilla (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.
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Programa de decomisionamiento aplica-
ble a las instalaciones de Pemex en la
sonda de Campeche y analizar la vigen-
cia de las condiciones de que deriva el
acuerdo intersecretarial número 117: 51

2014 como Año de la Protección de los
Datos Personales: 12

Medidas de restauración y conservación
en las zonas arqueológicas de La Coro-
nilla y El Grillo, en Jalisco:  9

Campaña mediática que inculque a los
niños y los jóvenes el rechazo total de la
corrupción, con el fomento de los valo-
res y el respeto de las leyes: 21

Programa permanente de monitoreo so-
bre la calidad y el mejoramiento del aire:
14

Ejecutar obras de infraestructura, donde
se dé prioridad a las constructoras loca-
les: 48

Oficina consular de Estados Unidos de
América en Acuña o en Piedras Negras,
Coahuila: 46

Apoyo a quienes ayunan como protesta
pacífica para que se concrete la reforma
migratoria en Estados Unidos de Améri-
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los municipios seleccionados los recur-
sos etiquetados en el PEF de 2013 para
ejecutar tanto programas y proyectos del
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Preservar la integridad física, psicológi-
ca y social de los estudiantes, con apoyo
psicológico tanto a las víctimas como a
los autores del bullying: 16

DIPUTADOS QUE PARTICIPARON EN ANEXO
(en orden alfabético)
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Problema que afecta a los trabajadores
jubilados del Colegio de Bachilleres: 20

Comisión Especial de análisis de leyes y
tratados internacionales: 18

Aumento de superficie de las viviendas
de interés social: 29

Escasa calidad de los contenidos televi-
sivos en México: 23

Hechos ocurridos en Arcelia, donde fue-
ron asesinados cuatro servidores públi-
cos, presuntamente por elementos del
Ejército mexicano: 44

Nepotismo en el ISSSTE: 36

Cancelar por la Segob la apertura del pe-
nal de alta seguridad en Chiapas:  15

Aumento de superficie de las viviendas
de interés social: 29

Hechos ocurridos en Arcelia, donde fue-
ron asesinados cuatro servidores públi-
cos, presuntamente por elementos del
Ejército mexicano: 44

Nepotismo en el ISSSTE: 36

Cancelar por la Segob la apertura del pe-
nal de alta seguridad en Chiapas:  15

Escasa calidad de los contenidos televi-
sivos en México: 23

Acciones y programas encaminados a
proporcionar educación sexual a niños y
a adolescentes: 25
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• Muñoz Soria,  José Luis (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Muñoz Soria,  José Luis (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Vela Reyes, Marco Alfonso (PRI). . . . . . . . . . . . . . . 

Programa Seguro Médico Siglo XXI las
cuotas de afiliación vigentes de éste, el
padrón de beneficiarios y los resultados
periódicos sobre su desarrollo con rela-
ción al PEF de 2013: 42

Tratados y las normas internacionales
para prevenir y combatir la violencia
contra las mujeres y los defensores de
derechos humanos y de periodistas: 33

Acuerdo que establece las bases míni-
mas de información para la comerciali-
zación de los servicios educativos pres-
tados por particulares: 39


